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ИЗ СТЕНОгРАФИЧЕСКОгО ОТЧЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ 
«90 ЛЕТ ПИОНЕРСКОЙ ОРгАНИЗАЦИИ.  

ИСТОРИЯ, ТРАДИЦИИ И СОВРЕМЕННОСТЬ»

А. Н. Каньшин
— Уважаемые товарищи! Позвольте 

приветствовать вас в Общественной 
палате Российской Федерации. Сегодня 
в соответствии с планом работы Совета 
Общественной палаты Комиссия по про-
блемам национальной безопасности 
и социально-экономическим условиям 
жизни военнослужащих, членов их семей 
и ветеранов проводит слушания на тему 
«90 лет пионерской организации. История, 
традиции и современность».

Возможно, кто-то из вас впервые 
здесь, поэтому буквально два слова. 
Палата сформирована на основе закона 
Российской Федерации 2005 года, это 
уже 4-й состав. В 2012 году Палата рабо-
тает в новом составе три года в соответ-
ствии с изменением в законе. В Обще-
ственной палате пятнадцать комиссий. 
Сегодня вас принимает Комиссия Обще-
ственной палаты Российской Федера-
ции по проблемам национальной без-
опасности, социально-экономическим 
условиям жизни военнослужащих, чле-
нов их семей и ветеранов. Нашей Комис-
сии больше всего приходится заниматься 
проблемой ветеранов. И казалось бы, 
у вас возникнет вопрос: какое отношение 
имеет Комиссия к сегодняшней нашей 
встрече? Но дело в том, что, сколько бы 
не встречались с ветеранами, сколько бы 
не стремились облегчить их труд, всегда 
главной проблемой остается проблема 

воспитания детей и молодежи. Накануне 
Дня защитника Отечества мы в Палате 
принимали ветеранов Вооруженных 
Сил, войны и труда и все говорили о том, 
что с нашей молодежью, с нашей дет-
ворой просто беда. Нет серьезных госу-
дарственных программ, не использу-
ется опыт работы с детьми, накопленный 
еще в Советском Союзе. Было подготов-
лено обращение к руководству страны 
от имени наших ветеранов с тем, чтобы 
используя подготовку к девяностолетию 
пионерской организации и опыт этой 
уникальной организации, попробовать 
скоординировать работу с детьми. Так 
родилась идея встретиться с вами, с теми 
людьми, которые не понаслышке знают, 
что такое дети, как с ними нужно рабо-
тать, как из них воспитывать настоя-
щих граждан и патриотов. Когда мы 
сегодня говорим, что молодежь не та, 
инфантильна, не патриотична, навер-
ное, мы должны задать себе вопрос, 
а что сделали взрослые, взрослое поко-
ление, не только педагоги, но и родители, 
и дедушки, и бабушки, и папы, и мамы 
для того, чтобы наши дети были добрыми, 
умными, отзывчивыми. Наверное, прин-
цип, сколько в детей вложишь, столько 
и получишь, он сегодня и срабатывает.

Комиссии по закону положено прово-
дить общественные слушания и вносить 
предложения в адрес государственных, 
общественных структур от Президента 
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до губернаторов, глав районов, адми-
нистраций для того, чтобы улучшить 
то или иное направление в работе. Мы 
хотели бы вас попросить внести пред-
ложения по совершенствованию работы 
с детьми и подростками для подготовки 
рекомендаций в адрес тех людей, которые 
отвечают в нашей стране за работу с под-
растающим поколением.

Хочу предоставить слово Ольге Михай-
ловне Савватеевой, руководителю дет-
ских и молодежных программ Националь-
ной Ассоциации объединений офицеров 
запаса Вооруженных Сил («Мегапир»). 
На нее возложено очень много вопро-
сов, касающихся воспитания наших детей, 
которые она с честью решает и тем самым 
показывает, что кадры, сформирован-
ные еще в Советском Союзе, и сегодня 
очень много могут сделать. Пожалуйста, 
Ольга Михайлова Савватеева, организа-
тор и идеолог нашего мероприятия.

О. М. Савватеева
— Сегодняшняя аудитория, присут-

ствующая на наших слушаниях, это дей-
ствительно люди уникальные. Люди, 
которые очень много сделали и продол-
жают делать для наших детей. Я призна-
тельна всем за то, что вы откликнулись на 
участие в разговоре. К сожалению, неко-
торые говорили о том, что проводить 
эту встречу нецелесообразно. Я думаю, 
что те, кто пришел сегодня на эту встречу, 
еще полон сил, стремлений и жела-
ния передать нашим детям, нашему под-
растающему поколению все, что есть 
в их опыте и арсенале работы.

Хочу сказать, что среди присутствую-
щих — 46 докторов, кандидатов наук. 

Люди, которые в основном защитились 
по педагогическим проблемам, по про-
блемам деятельности пионерской орга-
низации. Среди нас, мне это тоже очень 
отрадно, молодые люди, молодые руко-
водители, которые подхватили эстафету 
у тех, кто работал в пионерской органи-
зации. И сегодня они в очень непростых 
условиях продолжают работать на энтузи-
азме, порой без поддержки, а иногда даже 
с большими «подножками» от некоторых 
государственных структур.

Наше желание собрать вас вызвано 
еще и тем, что во время слушаний в фев-
рале этого года ветераны Вооружен-
ных Сил, Великой Отечественной войны 
и труда говорили о том, что нужно обост-
рять проблему работы с детьми и молоде-
жью перед обществом и государством.

Все то, что создано было в пионер-
ской организации, сегодня или никому не 
нужно, или преподносится как нововве-
дение. Может быть, негативные явления, 
такие как детская преступность, самый 
низкий возрастной порог детской пре-
ступности в России, наркомания, беспри-
зорность, суицид, заставят обратить вни-
мание органов государственной, зако-
нодательной, исполнительной власти 
на эти проблемы. Почему мы приурочили 
это к девяностолетию пионерской орга-
низации? Конечно, пионерская органи-
зация не решала всех вышеперечислен-
ных проблем, но многие из них (которые 
сегодня не решаются в детских организа-
циях) решала именно пионерская органи-
зация. Пионерский коллектив имел такую 
силу воздействия, которая давала воз-
можность ребенку и свой потенциал рас-
крыть, и уверенно потом идти по жизни. 



6

О Б Щ Е С Т В Е Н Н А Я  П А Л АТА  Р О С С И Й С К О Й  Ф Е Д Е РА Ц И И

Поэтому, обращаясь ко всем, кто изъявит 
желание выступить, просила бы сосредо-
точить внимание на тех вопросах, которые 
нужно сегодня решать нашему обществу, 
нашему государству в работе с детьми. 
Какая государственная и общественная 
поддержка нужна сегодня нашему детству, 
пионерским организациям, другим дет-
ским объединениям, которые действуют 
у нас в стране? Особенно обращаюсь 
к молодому поколению руководителей 
детского движения, к ученым и практи-
кам, которые изучают эту тему и знают 
не понаслышке ее проблемы.

Прошу Любовь Кузьминичну Баляс-
ную, секретаря Центрального Комитета 
комсомола, председателя Центрального 
совета Всесоюзной пионерской органи-
зации в период 1958–1964 годов, воис-
тину легендарного человека, без усилий 
которого многие мероприятия в рамках 
юбилея пионерской организации про-
сто не состоялись. Любовь Кузьминична, 
будьте добры, возьмите слово.

Л. К. Балясная
— Уважаемые товарищи, уважаемые 

коллеги, дорогие друзья! Прежде всего 
я хотела поблагодарить организаторов 
за то, что они нам доставили такую боль-
шую радость, сидеть против друг друга, 
видеть друг друга, чувствовать друг друга, 
возвратиться в свою молодость и многое 
как-то по-новому в современных усло-
виях осмыслить. Спасибо за то, что вы 
приурочили эту встречу ко дню рожде-
ния Всесоюзной пионерской организации 
имени Владимира Ильича Ленина. С днем 
рождения этой организации, с юбилеем 
вас, дорогие товарищи!

Все, кто присутствуют в этом зале, 
всю жизнь считали, что наиболее важ-
ной, наиболее нужной и сложной зада-
чей является воспитание подрастаю-
щего поколения. И не случайно в одном 
из очень важных документов, Поста-
новлении ЦК партии и Совета минист-
ров СССР от 1966 года, было записано, 
что воспитание детей — это дело общего-
сударственное, общенародное, общепар-
тийное. Это был не просто лозунг, не про-
сто декларация. Работа с детьми счита-
лась делом не только почетным и важным, 
но чрезвычайно актуальным в граждан-
ском, в социальном планах. Но именно 
по воспитанию сегодня наносится новый 
удар. Первый удар был нанесен в девя-
ностые годы, когда министр образова-
ния Э. Днепров заявил, что семья и цер-
ковь воспитывают, а школа обучает. Слу-
чилось так, что основную задачу школы 
по воспитанию детей мы потеряли. Сего-
дня в принятом законе о развитии обра-
зования в городе Москве, в этом очень 
обстоятельном документе, отсутствует 
слово «воспитание», но есть «социали-
зация». Да, социализация, как будто бы 
шире, чем воспитание. И все же посто-
янно со всех трибун звучит: совершен-
ствовать духовное, нравственное, эстети-
ческое, физическое воспитание. Совсем 
не говорят о подготовке к труду, у нас эта 
одна из важнейших задач воспитания под-
растающего поколения просто выпала.

Воспитание подрастающего поколе-
ния должно быть стратегическим направ-
лением деятельности каждого общеоб-
разовательного учреждения, а значит 
и каждого учителя, директора школы, 
работника образования. Это предполагает 
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использование всех резервов, в том числе 
и того уникального советского опыта 
по воспитанию детей через детскую обще-
ственную организацию. К сожалению, 
энтузиазма большого в использовании 
этого опыта у нас нет. Дети росли в семье, 
учились в школе, но в пионерской орга-
низации, как сказала Ольга Михайловна, 
они учились созиданию, активному уча-
стию в общественно-полезном, соци-
ально активном труде, они учились быть 
гражданами.

Предлагаю обратиться ко всем орга-
нам власти, действительно зафиксиро-
вать, что именно детские общественные 
организации, пионерская организация 
в первую очередь являются теми органи-
зациями, в которых воспитываются гра-
ждане-патриоты Отечества. Детская само-
деятельная организация  — это лучший 
путь воспитания активных граждан нашей 
страны.

Больше всех заинтересован в исполь-
зовании опыта пионерской организа-
ции педагогический коллектив каждой 
школы. Я посетила пионерский сбор дру-
жины «Красная Пресня», пионерский 
сбор города Москвы «Гайдар — поверка», 
пионерский слет города Москвы, посвя-
щенный двадцатилетию создания, вос-
становления, возрождения московской 
городской пионерской организации, 
и имела возможность убедиться, какой 
огромный потенциал у этих организа-
ций. Тогда почему учительство не исполь-
зует этот опыт? Ведь, если кто-то общался 
с начальными классами, тот опреде-
ленно скажет, что вся система работы 
с октябрятами сегодня творчески реали-
зуется в работе с детьми первых, третьих, 

четвертых классов. Лозунг «Один за всех 
и все за одного» висит в очень многих 
школах. Лучшие наши директора школ — 
это пионерские директора. Лучшие класс-
ные руководители — это бывшие пионер-
ские вожатые. Поэтому речь сегодня дол-
жна идти о творческом глубоком изучении 
и использовании опыта пионерской орга-
низации. Я никогда не забуду, как Любовь 
Петровна Кезина сказала: «Только через 
мой труп детские общественные органи-
зации переступят порог школы». А где же 
им быть? Школа их не приняла. Рядом 
со мной сидит Д. Лебедев, координа-
тор городской пионерской организации, 
пусть он скажет, сколько школ он сменил 
для того, чтобы они были его базой.

Хотела бы поднять еще один вопрос. 
Пионерская дружина функционирует, 
когда есть настоящий вожатый. У нас 
была создана уникальная система работы, 
подбора, подготовки, повышения ква-
лификации старших пионерских вожа-
тых: месячные, трехмесячные курсы, 
педагогические училища и вузы. В педа-
гогических институтах Костромы, Челя-
бинска, Новосибирска были созданы пио-
нерские факультеты. Когда-то в каждой 
школе был старший пионерский вожатый, 
а сегодня, оказывается, быть вожатому 
или не быть — это зависит от директора 
школы. Приоритет директора определяет 
наличие вожатого, не называйте пионер-
ским вожатым, называйте организатором 
детского движения, организатор, просто 
вожатый, лидер, но он должен быть. Сего-
дня во многих школах города Москвы нет 
должности заместителя директора по вос-
питательной работе. А мы знаем, что если 
нет этой должности, то нет и того самого 
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энтузиаста, который по-настоящему эту 
работу организует.

Сила пионерской организации, ком-
сомола была в ее связи с общественно-
стью. Все вы пришли из общественно-
сти и стали профессиональными работ-
никами. С детьми и молодежью работали 
известные всей стране композиторы, 
писатели и поэты, спортсмены, космо-
навты, видные военачальники и др. Рабо-
тать с детьми было величайшей честью. 
И не случайно первый состав Централь-
ного совета пионерской организации на 
¾ состоял из ученых, творческих работни-
ков, людей, которые разрабатывали мето-
дики, технологии, организацию работы 
с детьми.

Хочу пожелать, чтобы возродилась все-
поглощающая любовь общества, взрослых 
к детям. И пусть каждый, кто был пио-
нером, 19 мая отдаст пионерский салют 
и скажет, что он через всю жизнь пронес 
верность идеалам пионерской организа-
ции, помнит ее традиции, свято их чтит 
и передаст своим детям, внукам. Большое 
спасибо за эту встречу.

О. М. Савватеева
— Я прошу взять слово Бориса Бори-

совича Гусева, директора департамента 
молодежной политики и общественных 
связей Министерства спорта, туризма 
и молодежной политики Российской 
Федерации.

Б. Б. Гусев
— Разрешите передать вам привет 

и искренние поздравления с девяностоле-
тием пионерской организации от нашего 
министра Виталия Леонидовича Мутко. 

Он всегда нам говорит: «Ребята, вы рабо-
тайте и берите на вооружение опыт пио-
нерской и комсомольской организаций». 
Я хотел бы высказать огромную благодар-
ность всем ветеранам пионерского движе-
ния, тем, кто сегодня продолжает работать 
с детьми в этих нелегких условиях.

Сейчас иногда говорят, что пионер-
ская организация была механизмом идео-
логическим. Наверное, с этим можно 
согласиться. Я скажу, что самое глав-
ное, что было в пионерской организа-
ции, — это высокий идейный моральный 
стержень.

Я бывший генеральный директор Все-
российского детского центра «Орленок» 
с 1996-го по 2001 год. Помню, как при-
езжали вот эти «демократы» и говорили: 
«„Комсомольский“ — переименуйте, 
памятник „Орленку“ — уберите» и т. д. 
Но те, кто работал в то время в «Орленке», 
сделали все для того, чтобы сохранить 
«орлятский» дух и его традиции.

Что у нас сегодня? Только за десять лет 
начиная с 1991 года было больше 80 дет-
ских и молодежных организаций, зареги-
стрированных в Министерстве юстиции 
Российской Федерации. На сегодняшний 
день их осталось 66. Всего в Российской 
Федерации действуют более 15 тыс. дет-
ских и молодежных организаций муници-
пального и федерального уровней.

Негативы, которые есть в молодеж-
ной, детской среде, это одна из причин 
того, что пока нам не удается вовлечь мак-
симальное количество детей и молодежи 
в работу детских и молодежных органи-
заций. Что такое 20–30 %? Это миллионы 
молодых людей, детей, которые вовле-
чены в позитивные проекты. В основном 
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это ребята 14–30 лет, преимущест-
венно занимающиеся поисковой рабо-
той. Медленно, но становятся на ноги 
детские организации, которые занима-
ются здоровым образом жизни. У нас есть 
с 1995 года Федеральный закон «О госу-
дарственной поддержке детских и моло-
дежных общественных организаций». 
Но когда в 2004 году был принят памят-
ный Федеральный закон № 122, то он 
выхолостил всю эту поддержку, и сейчас 
этот закон работает слабо. В 43 субъек-
тах страны есть своя четкая система под-
держки детских и молодежных организа-
ций. Сегодня мы стараемся через Государ-
ственную Думу Российской Федерации 
внести изменения в Федеральный закон 
1995 года, чтобы сделать его более кон-
кретным. Так как невозможно реализо-
вать ни детскую, ни молодежную поли-
тику в стране без наличия их общест-
венных объединений, которые играют 
роль мостика во взаимодействии власти 
с детьми и молодежью.

Поэтому сегодня важнейшая задача — 
укреплять эти организации, убеждать 
региональных и особенно муниципаль-
ных руководителей, чтобы они оказывали 
им поддержку. У нас же большая про-
блема состоит в том, что руководители 
муниципальных образований не пони-
мают, как работать с детьми и молодежью. 
Мы сегодня возродили подготовку кадров 
для молодежной среды, но необходимо 
готовить кадры и для работы с детьми.

Сейчас Президентом Российской 
Федерации принята комплексная про-
грамма по поддержке талантливых детей 
и молодежи. Мы сделали анализ работы 
с талантливыми детьми и молодежью 

и увидели, что существует сильный пере-
кос: 90 % мероприятий — конкурсы худо-
жественного творчества. Мы забыли 
талантливых ребят, которые занимаются 
в центрах научно-технического творче-
ства. Когда мы говорим об инноваци-
онном развитии страны, то именно эти 
молодые талантливые ребята должны 
активно участвовать в этом процессе. 
Наше министерство совместно с обще-
ственными организациями будет усили-
вать свое влияние на поддержку и разви-
тие детских общественных организаций 
и объединений нашей страны.

Л. К. Балясная
— Борис Борисович! В России был 

уникальный опыт, когда каждая спортив-
ная команда обязательно имела коман-
ду-спутник из числа детей разного воз-
раста. Ведущими видами спорта, наиболее 
любимыми детьми, руководили талантли-
вые спортсмены. Идет ли речь о «Кожа-
ном мяче», «Золотой шайбе», «Белой 
ладье» и т. д. Вы можете возвратиться 
к этому опыту и записать в нашем доку-
менте, что нужно возродить эти традиции. 
И тем самым значительно повысить и мас-
совость, и качество работы с детьми.

А. Н. Каньшин
— Борис Борисович! Мы во второй 

половине года будем проводить здесь 
пленарное заседание по националь-
ной безопасности. Мы хотели бы вместе 
с вами подготовить несколько докумен-
тов с предложениями в адрес руководи-
телей государств и общественных орга-
низаций. Вы правильно сказали, что мно-
гие не понимают, как с детьми работать. 
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Кто-то думает, что в семье будут роди-
тели заняты, родители думают, что школа 
будет, а вакуума с детьми не может быть. 
Мы возили в Правительство, показывали 
книги, которые издаются нашими изда-
тельствами и спокойно продаются детям. 
Там свастика, форма одежды немецкой 
армии Второй мировой войны. И все это 
детям подается, как что-то такое уникаль-
ное, интересное. А дети впитывают все. 
Это очень серьезный вопрос, представ-
ляющий и угрозу национальной безопас-
ности. Я хотел бы, чтобы мы вместе пора-
ботали над этими проблемами.

Б. Б. Гусев
— Я принимаю предложение, потому 

что это абсолютно верно. Мы бьемся 
за то, чтобы больше было сделано 
для детей, молодежи. И нам часто гово-
рят, что это стоит больших денег. Я отве-
чаю, что тюрьму, видимо, дешевле 
построить? Содержать там бездельников, 
которые ничего не делают? Только одну 
цифру приведу, которую нам дала Феде-
ральная служба исполнения наказания — 
содержание одного малолетнего преступ-
ника 14–18 лет обходится государству 
в один миллион в год. Один миллион, 
вы только вдумайтесь в эту цифру. У нас 
там где-то около 120 тыс. таких ребят 
сидит. Поэтому, когда начинают деньги 
считать, надо думать о нашем будущем — 
детях и молодежи, которые будут обеспе-
чивать и безопасность страны, и социаль-
но-экономический уровень ее развития.

О. М. Савватеева
— Прошу взять слово Татьяну Филип-

повну Андросенко, главного редактора 

детского журнала «Мурзилка», одного 
из старейших в стране.

Т. Ф. Андросенко
— Я сердечно благодарю организа-

торов сегодняшней встречи, особенно 
вас, Александр Николаевич, и не только 
за встречу, мы знаем, какое внимание 
и участие вы принимаете в жизни всех нас, 
пионерских, комсомольских работников. 
Вы дали нам возможность почувствовать 
праздник, поговорить, вспомнить. Все, 
кто присутствуют за этим столом, могут 
честно посмотреть друг другу в глаза, 
потому что не было ничего более важного, 
чем работа с детьми, работа для детей, 
и нам не стоит стыдиться нашего про-
шлого. Но сегодня мы ощущаем очень 
большую тревогу у нас за настоящее и 
будущее наших детей. Пионерская орга-
низация под руководством комсомола 
делала очень много, чтобы наши дети 
росли прежде всего здоровыми, умными, 
образованными людьми, были патрио-
тами. Для этого использовались разные 
формы деятельности, в том числе издание 
детских журналов, детских газет.

Два года прошло, как была создана пио-
нерская организация, и в 1924 году начи-
нает издаваться журнал «Мурзилка» 
для маленьких детей, затем «Пионер», 
«Вожатый», позже газета «Пионерская 
правда». За 88 лет своего существования 
журнал «Мурзилка» ни на месяц не пре-
кращал своего выхода. И только в тяже-
лые годы Великой Отечественной войны 
были выпущены несколько сдвоенных 
номеров. Страна считала, что дети должны 
радоваться своему журналу. Конечно же, 
журнал не может жить отдельно от жизни 
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страны. И на нас повлияли события 90-х 
годов. Вместе с развалом Советского 
Союза система детской периодики рухнула. 
На счетах журналов не было ни копейки, 
через неделю нас перестала печатать типо-
графия «Молодая гвардия». Но мы обязаны 
были выжить, потому что были обязатель-
ства перед огромным количеством подпис-
чиков. Пока мы оправлялись от получен-
ных ударов, на наш рынок хлынули дет-
ские переводные издания («Покемоны», 
«Ниндзя», «Комиксы» и т. д.), а также ино-
странные детские фильмы, мультфильмы 
с самым примитивным содержанием. На 
конец 2011 года в России было зарегист-
рировано 1240 детских изданий. Ни «Мур-
зилка», ни «Пионер», ни «Пионерская 
правда», ни «Костер» и другие журналы 
не прекратили своего существования. 
Сегодня мы живем полноценной жизнью, 
продолжая издаваться, стремимся сеять 
разумное, доброе и вечное. Мы сегодня 
можем сказать, что журнал конкурентоспо-
собный. В 2011 году единственный в мире 
детский журнал «Мурзилка» был занесен 
в «Книгу рекордов Гиннеса».

Но у детских изданий сегодня далеко 
недетские проблемы. Мы пытаемся 
решать их самостоятельно, но без вмеша-
тельства общественности, государства нам 
эти вопросы не решить. И прежде всего 
это потеря читателей. Как вернуть сегодня 
читателя к книге, к чтению? Не так давно 
наша страна была самой читающей в мире. 
Мы с вами помним, как мы формиро-
вали наши библиотеки, как сдавали маку-
латуру и покупали книжки, как стояли 
в очередях в библиотеках для того, чтобы 
прочитать какие-то произведения в тол-
стых журналах. Но сегодня в нашу жизнь, 

в нашу страну с такой богатой культурой, 
с великой историей, страну с прекрас-
ными традициями ворвалась чуждая нам 
культура. Интерес к чтению, к истории, 
к литературе в детской и подростковой 
среде все снижается и снижается. Сегодня 
пришло поколение, многие из которых 
не читают, а если читают, то что читают? 
Сегодня каждый может издать за свой 
счет или за счет спонсоров любую книжку, 
и эта графомания попадает на прилавки 
книжных магазинов и киосков. Разо-
браться в большом потоке детской лите-
ратуры сегодня сложно и родителю, и учи-
телю, и детям. У нас есть прекрасные 
библиотекари, но детские библиотеки 
закрываются или объединяются со взрос-
лыми. Школьные библиотеки выполняют 
зачастую функции пункта выдачи учебни-
ков, а никак не работы с читателем.

К сожалению, детей сегодня воспи-
тывает не школа, не семья, а телевидение. 
У экранов дети проводят очень много вре-
мени. Что смотрят? Смотрят то, что мы 
взрослые предлагаем нашим детям. Это 
боевики, детективы, триллеры, убий-
ства, миллионые покупки. Почему же 
на телевидении не предложить прове-
сти встречу с писателями, художниками, 
известными людьми страны, психоло-
гами? Мы помним, как комсомол и пио-
нерская организация занимались с писа-
телями, были прекрасные передачи, когда 
обсуждали книги, а ЦК комсомола и пио-
нерская организация давали социаль-
ные заказы нашим писателям, потому 
что у детской литературы должно быть 
современное звучание, сегодняшнее зву-
чание, современные герои, узнаваемые 
нашими детьми. Ведь детская литература, 
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да и подростковая, не может существовать 
без героев. И очень мало сегодня писате-
лей, которые знают и пишут для современ-
ных детей. Мы вспоминаем, как в марте 
тяжелого 1943 года из метро «Охотный 
ряд» и «Площадь Свердлова» выбегали 
худые, бледные, в залатанных валенках, 
в старых пальтишках мальчишки и дев-
чонки и направлялись с Колонному залу 
Дома союзов. И там их встречали жен-
щина в гимнастерке, с орденом Красного 
Знамени, директор Детгиза и знамени-
тый писатель Лев Кассиль в военном мун-
дире. Это был Всесоюзный книжный дет-
ский праздник, который превратился впо-
следствии в «Книжкину неделю». Сегодня 
только некоторые детские организации, 
Дворец творчества на Воробьевых горах 
продолжают проводить этот праздник.

На следующий год исполнится 70 лет 
«Книжкиной неделе», было бы хорошо 
снова в марте распахнуть двери Колонного 
зала, где можно было бы громко, на госу-
дарственном уровне задать эти вопросы 
и чтобы это транслировать на централь-
ных каналах телевидения.

Сегодня у меня спросили, где можно 
купить журнал. К сожалению, детская 
периодика исчезла с прилавков киосков, 
книжных магазинов, супермаркетов, так 
как мы не можем выдержать коммерче-
ские условия системы распространения. 
Для того чтобы нас сегодня взяли в кио-
ски Москвы, мы должны внести мил-
лионы рублей для распространения. Вот 
другая крайность, когда в киосках появ-
ляются журналы с очень высокой ценой. 
Я была шокирована: в Санкт-Петербурге, 
в киоске на Московском вокзале журнал 
«Мурзилка» стоит 250 рублей.

Я хочу верить, что сегодняшнее обсу-
ждение поможет привлечь к пробле-
мам детства больший интерес различных 
ведомств, общественных организаций, 
но самое главное — государства.

А. Н. Каньшин
— Татьяна Филипповна! Вам и всем 

присутствующим хочу сообщить, 
что Общественная палата в определен-
ной степени влияет на распределение пре-
зидентских грантов. Я конечно, не могу 
гарантировать, но наша Комиссия готова 
отстаивать интересы детских СМИ.

Т. Ф. Андросенко
— Спасибо, одну секундочку. Вы 

знаете, мы даже не просим для журнала 
деньги, мы просим помочь сделать под-
писку для детских библиотек. Мы с глав-
ным редактором журнала «Семья и школа» 
три года работали с прекрасным фондом, 
который брал на себя подписку на наши 
издания для 3 тыс. самых дальних сель-
ских библиотек. К сожалению, в этом 
году все прекратилось и эти библиотеки 
не получат наших журналов.

О. М. Савватеева
— Проблема очень актуальна, и я 

думаю, что право сегодняшних слушаний 
и статуса Общественной палаты Россий-
ской Федерации позволит еще раз попы-
таться решить проблему подписки детских 
изданий для детских домов, сельских школ.

О. М. Савватеева
— Слово предоставляется Элеоноре 

Шайхутдиновне Камалдиновой, доктору 
философских наук, профессору кафедры 
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социологии Московского гуманитарного 
университета.

Э. Ш. Камалдинова
— Дорогие друзья! Сегодня у нас 

по-настоящему волнительный и, я бы 
сказала, исторический день. Не только 
потому, что знаменательная дата Всесо-
юзной пионерской организации соби-
рает нас, возвращает к нашей пионер-
ской и молодежной жизни, общественной 
работе. Но, наверное, к той части профес-
сиональной деятельности, которая объ-
единяет нас всех и связана с поддерж-
кой, заботой о детях. Мне хотелось бы 
в этой связи не потерять одну очень, 
на мой взгляд, актуальную тему: госу-
дарство и дети сегодня. Потому что мы 
как-то за кадром, говоря только об обще-
ственных объединениях, об интерес-
нейшем и богатейшем опыте, выступаем 
в роли просителя по отношению к госу-
дарственным деятелям и государствен-
ным органам. И это, вероятно, не совсем 
так, потому что сегодня линия жизни дети 
и общество, дети и государство принципи-
ально изменилась. Мне кажется, что сего-
дня наше общество должно быть более 
заинтересовано в развитии детского дви-
жения, потому что изменились направлен-
ность, содержание, возможности работы 
с детьми. И мы с вами с горечью говорим 
о том, что в школе сегодня вопросы дея-
тельности детских общественных объеди-
нений или то, что называем процессом 
воспитания детей в школе, претерпели 
качественные изменения. Я думаю, спе-
циалисты, ученые могут выводить каждый 
день новые аргументы, что сегодня кон-
цепция воспитания как общественного 

государственного явления претерпевает 
кардинальные изменения, потому что мы 
ориентируемся на то, что каждый ребе-
нок должен начинать свою жизнь с поиска 
своей позиции, своих возможностей, реа-
лизации этих возможностей. А участие 
взрослых в этом процессе — стимулиро-
вание поддержки и обеспечение тех усло-
вий, которые должно гарантировать госу-
дарство. Вот если говорить о гарантиях 
государства, то здесь картина послед-
них десятилетий, начиная с 90-х годов, 
для нас очень печальная и не информи-
ровать руководителей нашего государства 
мы просто не имеем права.

О чем идет речь? В начале 90-х годов, 
когда появилось новое законодательное 
формирование в стране Государственная 
Дума, нам пришлось заниматься выработ-
кой той части государственной политики, 
которая касалась защиты интересов детей. 
Результатом тяжелейшего труда, сопро-
тивления очень многим силам, кото-
рым это было не нужно, стало появление 
Федерального закона «О государствен-
ной поддержке молодежных и детских 
общественных объединений» и Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях прав 
ребенка в Российской Федерации». Замы-
сел и реальный документ — это две раз-
ные вещи. Мы сегодня не можем гово-
рить о том, что каждый ребенок имеет 
государственную поддержку в реализации 
тех жизненных интересов и потребностей, 
которые должны быть. А исходили мы 
из принятой Конвенции ООН «О правах 
ребенка», из обязательных международ-
ных стандартов, которые государство дол-
жно обеспечивать каждому ребенку. А этот 
государственный стандарт в нашей стране 
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приобрел очень интересное звучание: 
что имеем, то и даем. Значит федеральный 
уровень — это одни минимальные остатки, 
а на уровне субъектов Федерации — это 
еще меньшие остатки за редким исключе-
нием отдельных субъектов, где программы 
и интересны, и ценны, и очень полезны 
для реализации и поддержки детей.

Я думаю то, что происходит сего-
дня в детской среде, — для нас большая 
беда. Я не хочу драматизировать, но это 
факт. У нас все больше детей, «остав-
шихся без попечения родителей». Это 
одна из сложнейших государственных 
проблем  — ценность ребенка для семьи, 
для социального института или государ-
ства в целом теряет значимость. Второй 
момент — это гарантии ребенка на полу-
чение полноценного образования и вос-
питания. Для сидящих сегодня здесь 
в зале звучит, как нонсенс — это увели-
чение числа детей, которые не прохо-
дят обучение. А сегодня таких детей все 
больше и больше. Закон «Об обязатель-
ном образовании», об элементарном 
образовании до сегодняшнего дня новое 
российское государство не приняло. 
А в законе «Об образовании» эта норма 
звучит декларативно и никаких санк-
ций за ее неисполнение никто не несет: 
ни школа, ни родители, никто. Мы сего-
дня теряем интеллектуальный потенциал, 
я уже не говорю о культурном и профес-
сиональном потенциале. Это есть область 
нашей деятельности. Я не знаю, почему 
руководители государства не обращают 
на это внимание, это преступно по отно-
шению к подрастающему поколению 
и по отношению к гражданам нашего 
государства.

Еще один момент — проблемы со здо-
ровьем детей. Статистика свидетель-
ствует об ухудшении здоровья детей 
страны. И здесь требуется не только вло-
жение денег, не только создание соот-
ветствующих медицинских учреждений. 
Здесь требуется совершенно новая стра-
тегия, стратегия ответственности родите-
лей за рождение детей. Ответственности 
родителей за охрану здоровья своих детей, 
создание огромной сети поддерживающих, 
лечащих, стимулирующих мер оздоровле-
ния образа жизни детей. Это тоже сего-
дняшняя задача, которую нужно ставить 
задачей номер один. Потому что без здо-
рового поколения не будет никого. Пара-
доксально, но факт: к двадцати пяти 
годам, и это данные государственной ста-
тистики, у нас огромная часть населения 
не способна к репродуктивному функцио-
нированию, к воспроизведению, это каса-
ется и мужской, и женской части населе-
ния. Вопросы охраны здоровья с детского 
возраста вне зоны внимания государства.

Я уже не говорю о том, что в законе 
«Об образовании», в 9-й статье мы внесли 
пункт 3, где обозначено право детей на 
высказывание своих оценочных харак-
теристик по отношению к преподавате-
лям и там механизм прописан, когда через 
органы детского самоуправления, выра-
жение недоверия к преподавателю, кото-
рый обращается плохо с детьми, может 
быть реализовано. Практически никто 
за последние годы ни разу не зарегистри-
ровал случай, когда разбирались факты 
неуважительного отношения к личности 
ребенка.

Необходимо интегрировать усилия 
для того, чтобы нас услышали, и была бы 
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создана конструктивная группа по совер-
шенствованию законодательства, защите 
прав и интересов детей, обогащению 
финансирования и развитию федераль-
ных целевых программ, долгосрочных, 
краткосрочных, региональных, мест-
ных. Это должно быть предметом нашей 
и общественной заботы. А если говорить 
о вопросах, связанных с воспитательной 
работой, я думаю, что каждый, сидящий 
в зале, понимает, что мы сегодня рабо-
таем с детьми, которые стремятся утвер-
дить себя в качестве субъекта своей жиз-
недеятельности. Это новая концепция, 
стимулирование, проявление растущей 
взрослости, как говорил Василий Алек-
сандрович Сухомлинский, когда человек 
говорит: «Я сам войду в эту жизнь», и ока-
зание помощи в том, чтобы он самостоя-
тельно вошел в жизнь. Все технологии 
работы детских, общественных объеди-
нений должны быть ориентированы на то, 
чтобы завтрашние дети чувствовали себя 
комфортно, надежно и с желанием вхо-
дили во взрослое сообщество.

О. М. Савватеева
— Пионерская организация начи-

налась в Москве и сегодня она продол-
жает действовать в Москве. Вот в тех сум-
ках, которые вы сегодня получили, вы 
увидите литературу, изданную в послед-
ние годы, те газеты, которые в Москве, 
кроме центральных наших газет, изда-
ются. У нас есть человек, который на про-
тяжении всего этого времени продолжал 
работать в Москве. Я бы хотела предоста-
вить слово Дмитрию Николаевичу Лебе-
деву, координатору Московского город-
ского совета пионерской организации, 

кандидату педагогических наук. Мы все 
его знаем прекрасно и благодарим за то, 
что он делает сегодня для подрастающего 
поколения.

Д. Н. Лебедев
— Дорогие товарищи, очень при-

ятно всех вас видеть. Еще раз с насту-
пающим праздником. Это воистину наш 
общий праздник и пусть, несмотря ни на 
что, поколения пионеров продолжаются, 
а значит, этот юбилей будет не послед-
ним. Я лично в этом нисколько не сомне-
ваюсь. Должен сказать, что если бы 
вдруг сегодня пришлось мне живописать 
последние двадцать лет истории город-
ской Московской пионерской органи-
зации, это была бы трагически-героиче-
ская сага. Причем в первую очередь тра-
гическая, а потом уже героическая. Здесь 
можно было бы и слезы лить, и пле-
чами пожимать, и радоваться, и говорить 
о своих героях, а их было много. Но ска-
зать хочется не об этом. Мой первый 
оппонент Михаил Дмитриевич Богослав-
ский, профессор, доктор наук, член нашей 
Академии образования на моей защите 
сказал, что пионерия обречена на суще-
ствование. Именно обречена на суще-
ствование, потому что в ее основе зало-
жено нечто, весьма глубокое, не наносное, 
имеющее глубокие корни. Я с ним совер-
шенно согласен прежде всего потому, 
что опыт показывает, все что жизненно, 
а жизненно оказалось много, дает возмож-
ность существовать. Для этого, конечно, 
нужны условия. И наверное, основным 
условием являются те люди, которые 
работают с организацией. Пользуясь слу-
чаем, мне хотелось бы сказать огромное 
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спасибо всем нашим товарищам, которые 
с нами работали, и некоторые из них здесь 
присутствуют. Елена Сафронова, Дми-
трий Шмидт, Владимир Круглов, Нико-
лай Гаврилин. Спасибо нашим друзьям, 
всем, кто помогает в работе организации.

На сегодняшний день исследования 
показывают, что пионерские организации, 
пионерское движение являются весомыми 
и динамичными отрядами современного 
детского общественного движения. Дока-
зывает это обстоятельство то, что сплошь 
и рядом за последние 20–25 лет возни-
кают снова пионерские организации. 
Существуют уникальные случаи, когда 
в Волгоградской области Мария Иго-
ревна Чулкова, легендарный комсомоль-
ский работник, и группа ветеранов воз-
родили областную пионерскую организа-
цию, которая до сих пор является одним 
из стержней детского общественного дви-
жения Волгоградской области. Есть при-
меры, когда организация возрождается 
благодаря труду учителя, детей, родите-
лей, бабушек и дедушек, молодежи. Мне 
не хотелось бы кого-то обидеть из коллег 
по детскому общественному движению, 
но давайте говорить откровенно: ничего 
принципиально нового, такого, чтобы 
выходило за рамки классики детского 
общественного движения, включая и пио-
нерию, за эти двадцать лет не создано. 
Ну наверное, справедливости ради надо 
уточнить, что появилось движение юных 
миротворцев. В Москве, например, оно 
достаточно широко развивается. Сущест-
вуют детские общественные объединения, 
которые корнями уходят в идею патрио-
тизма, в идею защиты Родины. Но если 
разобраться, по сути, это та же пионерская 

традиция, которая возникла в двадца-
тые годы и в последующие годы развива-
лась и совершенствовалась. Если же гово-
рить о перспективах, то речь должна идти 
об интеграции тех отрядов детского обще-
ственного движения, которые сущест-
вуют в России. Статистика показывает, 
что если не брать опыт отдельных регио-
нов, в целом охват детскими обществен-
ными объединениями в нашей стране 
относительно невелик. Но те «звездочки», 
которые существуют, и те отряды детского 
общественного движения, которые дей-
ствуют, достойны пристального внима-
ния, хотелось бы верить, и внимания госу-
дарства тоже. Говоря откровенно о том, 
как реализуется государственная политика 
в этой сфере, можно только пожать пле-
чами и более ничего. Такое впечатление, 
что государство и не слишком заинтере-
совано в том, чтобы детское обществен-
ное движение существовало. Это недаль-
новидно в высшей степени.

Если мы сумеем найти форму и для 
пионеров, и для других отрядов детского 
общественного движения корректную, 
достойную, современную для совместного 
действия и построим какую-то зонтичную 
структуру, которая была бы добрым, хоро-
шим, теплым домом для детских общест-
венных объединений и не заставляла бы 
их быть только такими и никак по-другому, 
и давала возможность каждому из объеди-
нений раскрыть свой потенциал, мы бы 
сделали шаг вперед именно для того, 
чтобы развивать на новом этапе в том 
числе и те пионерские традиции, которые 
существуют. Что же касается пионерского 
движения, то, по моему глубокому убежде-
нию, в стенах этого возможного общего 
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дома, это движение заняло бы достой-
ное место. Поэтому над этим надо думать 
и весьма вероятно, что опыт Международ-
ного союза детских общественных объеди-
нений «Союз пионерских организаций — 
Федерация детских организаций» как пра-
вопреемника Всесоюзной пионерской 
организации имени В. И. Ленина, опыт 
других объединяющих структур мог бы 
помочь найти такую форму интеграции 
и движения вперед.

В завершение мне хотелось бы всех 
пригласить 19 мая в 14 часов к Могиле 
неизвестного солдата на нашу торжествен-
ную линейку, где кроме ребят из москов-
ской городской пионерской организации, 
будут и наши друзья из детских обще-
ственных объединений Москвы, наши 
уважаемые ветераны, гости из регио-
нов Российской Федерации, а они будут 
обязательно. Там мы вместе могли бы 
порадоваться тому, что 90 лет пионерия 
жива и, безусловно, будет жить дальше. 
А 20 мая  состоится большой праздник 
в городском Дворце пионеров.

О. М. Савватеева
— Я хотела бы сейчас предоставить 

слово Алексею Васильевичу Волохову, 
заместителю председателя Международ-
ного союза детских общественных объ-
единений Союз пионерских организа-
ций — Федерация детских объединений 
(далее СПО–ФДО), доктор педагогиче-
ских наук. Предварит его выступление 
небольшая демонстрация ролика о дея-
тельности СПО–ФДО.

 А. В. Волохов
— С двадцатых годов прошлого века 

на необъятных просторах великого госу-
дарства под названием Советский Союз 
жили замечательные люди, прославившие 
себя в веках звонкими песнями и добрыми 
делами — пионеры. Отличительный знак 
этих людей — красные галстуки, которые 
они носили на груди. В начале 90-х эпоха 
красногалстучных завершилась, на смену 
монолитной гвардии пришли объедине-
ния по интересам, которые продолжили 
лучшие традиции пионеров. Международ-
ный союз детских общественных объеди-
нений Союз пионерских организаций — 
Федерация детских организаций объеди-
няет сегодня 83 организации, в том числе 
14 организаций и объединений зарубеж-
ных стран, две межрегиональные орга-
низации и 65 региональных организаций 
из 48 субъектов Российской Федерации.

СПО–ФДО — это жизнь по законам 
дружбы, сотрудничества, чести и спра-
ведливости, доброты и заботы, неравно-
душия и ответственности. Союз пионер-
ских организаций — это путь навстречу 
своей мечте, понимание масштабов своей 
ответственности и готовность к совмест-
ным действиям.

Я бы хотел на этом высоком форуме 
поделиться своими соображениями 
и внести предложения. Первое: ситуа-
ция, сложившаяся сегодня в детском 
общественном движении и с отноше-
нием общества и государства к детскому 
общественному движению, представ-
ляет собой сплошное неиспользование 
ресурса и потенциала этого социального 
института. Второе: детские объединения 
сегодня это не то, чем была пионерская 
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организация, очень четкая, монолит-
ная, жесткая и жизнеспособная струк-
тура. Сегодня детское движение — очень 
хрупкая система, не имеет единого под-
хода, единого механизма существования. 
Практически сегодня детские обществен-
ные объединения существуют благодаря 
тем людям, которые работают с детьми 
и с организациями. Порою достаточно 
одного слова, а иногда одной мысли 
сверху, чтобы организация прекратила 
существование. Я говорю о первичных 
организациях.

Третье: будучи продолжателями дел 
пионерской организации, мы для себя 
взяли главным из истории методики дея-
тельности этой организации один, на 
мой взгляд, очень емкий и очень важ-
ный механизм выживания — пионер-
ское слово, пионерское дело, пионер-
ская честь. Для нас важно было сохра-
нить организацию для детей и главным 
здесь должен быть ребенок. Но, как ока-
залось, не все зависит только собственно 
от организации и ее внутреннего состоя-
ния. Разговор о том, что идет очень много 
подвижек, связанных с тем, что надо 
было воссоздать некую всероссийскую 
пионерскую структуру. Если есть ини-
циаторы, которые хотят это сделать, нет 
вопросов, я думаю, что она пригодится. 
Тем более что охват детей у нас все равно 
минимальный. Появится еще одна орга-
низация. Я бы только хотел просить быть 
предельно аккуратными с уже сущест-
вующими детскими организациями и объ-
единениями. А их, как уже сказал Борис 
Борисович, 15 тыс., а если считать и пер-
вичные организации, их более 500 тыс. 
Мне кажется, что решать проблему 

надо не революционно, а эволюционно 
и попробовать сделать несколько первых 
шагов к тому, чтобы появилась общест-
венно-государственная структура, а также 
фонд поддержки детского общественного 
движения. Если бы появились ресурс-
ные центры детского общественного дви-
жения для начала в федеральных округах 
либо при академиях по подготовке кад-
ров, это бы очень помогло решить кад-
ровую проблему. Четвертое: необходимо 
попытаться создать систему бонусной 
или любой поддержки тех, кто работает 
с детьми. Сегодня эта система практи-
чески не существует. Вот что я хотел 
предложить.

А. Н. Каньшин
— Уже второй выступающий каса-

ется проблемы: государство и дети. Мне 
кажется, что у нас сегодня в государствен-
ных структурах так много руководите-
лей, которые из детства еще и не вышли. 
Вот, Дмитрий Анатольевич Медведев 
как-то сказал, что нашей стране 20 лет 
всего, на что блестящий поэт, член Обще-
ственной палаты РФ Андрей Дмитриевич 
Дементьев написал стихи. Я предоставляю 
ему слово.

А. Д. Дементьев
— Простите, пожалуйста, что я опо-

здал, я просто искал пионерский галстук 
долго, чтобы прийти на это заседание. 
Я вас всех поздравляю, приветствую. Вы 
знаете, у меня душа радуется, что мы сей-
час это обсуждаем, потому что было время, 
когда все было нарушено, все понесли, 
как говорится, по кочкам и забыли, 
что Советский Союз — это великое 
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государство и что в нем было много хоро-
шего. И когда выплеснули, как гово-
рится, вместе с водой ребенка и когда мы 
забыли о том, что такое дети в Советском 
Союзе, что значила пионерская организа-
ция. Недавно мне Иосиф Давыдович Коб-
зон сказал, что когда утверждали в долж-
ности премьер-министра Дмитрия Ана-
тольевича Медведева, он ему задал вопрос: 
«Как быть с пионерскими организа-
циями? Как вы думаете, надо возрождать 
их или нет?» Медведев сказал: «Я — за, 
сам был пионером, конечно, надо возро-
ждать». Может быть, дать другое название, 
я не знаю. Но то, что мы к этому обраща-
емся, то, что мы исправляем собственные 
ошибки, уже хорошо. Ничего, никогда 
в России с нуля не начиналось. История — 
это великий учитель, мы должны об этом 
помнить. Я говорю какие-то общие слова, 
но их надо повторять, потому что забы-
вают, особенно приходящие вновь поко-
ления, они даже не знают, что это про-
шлое надо возрождать, и что оно нам дает 
возможность сделать жизнь лучше. Вы 
понимаете, ситуация с детьми очень слож-
ная, очень тяжелая. В наше время нико-
гда не было столько наркоманов. Вообще 
наркоманов не было в нашей жизни, 
никогда не было такого количества пре-
ступлений среди детей. Преступления 
становятся очень жестокими: убивают 
собственных родителей, дедов, участни-
ков Великой Отечественной войны. Мы 
должны обеспокоиться этим и должны 
принимать меры. И конечно, для этого 
надо организовать детскую организа-
цию. Рубль, доллар стали как бы главным 
показателем нашей жизни, этого нико-
гда не было. Мы никогда не говорили 

о том, что деньги — это главное. А сейчас, 
к сожалению, к этому все приходят. Я рад, 
что мы этим занимаемся и что Александр 
Николаевич Каньшин привлекает к этой 
работе замечательных людей, наших вое-
начальников, наших уважаемых полко-
водцев и людей, которые связаны с детьми. 
Я вас благодарю, потому что мне как члену 
Общественной палаты, как заместителю 
председателя Российского фонда мира, 
как гражданину, поэту это очень важно. 
Без Правительства, государства, Прези-
дента эту проблему решить будет невоз-
можно. Мы должны их убедить, доказать, 
что это необходимо. Жизнь поставила эту 
проблему так остро, что нам отступать 
некуда. Позвольте закончить стихотво-
рением. Оно называется «Ответ Прези-
денту». Тогда Президентом был Дмитрий 
Анатольевич Медведев. Он сказал в ново-
годнем послании 2011 года много хороших 
слов. Тем не менее, там прозвучала такая 
фраза, что у нас страна молодая, всего 
20 лет. Может быть, их власти 20 лет, а нам 
не 20 лет. Мы с вами и великая, и древняя 
страна.

Двадцать лет исполнилось России…
До чего ж Отчизна молода!
Но откуда мудрость в ней и сила,
Если так малы ее года?
Я наивно думал, что Россия —
Это очень древняя страна.
Были у нее свои мессии
И была великая война.
Жили на ее земле когда‑то
Пушкин, Достоевский и Толстой.
Но забыли умники про даты,
Те года оставив за чертой.
Не вписалось прошлое в айподы,
Не вместилась Память в Интернет.
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К русской славе и к ее невзгодам
У манкуртов интереса нет.
Потому историю России
И хотят они начать с нуля,
Словно бы об этом попросила
Их многострадальная земля.
Молодые воины Полтавы
И сыны с равнин Бородина
От обиды из могил бы встали,
Если бы забыла их страна.
Сколько бы веков ни миновало,
Мы не только будущим живем.
Нам всегда былого будет мало,
Потому что наша сила в нем.

Спасибо.

О. М. Савватеева
— Предоставляю слово первому заме-

стителю проректора Костромского госу-
дарственного университета имени 
Н. А. Некрасова Анатолию Григорьевичу 
Кирпичнику, посвятившему свою жизнь 
и профессиональную деятельность про-
блеме, которую мы сегодня обсуждаем.

А. Г. Кирпичник
— Я хотел бы от имени костро-

мичан поздравить всех здесь собрав-
шихся. Я хотел бы не столько говорить 
о каких-то научных и политических вещах, 
а внести несколько конкретных предло-
жений вслед за тем, что говорил Алексей 
Васильевич Волохов.

Первое. Если говорить о кадрах, мне 
кажется, что сегодня возродить кадры 
будет очень трудно. Но есть сущест-
венная потеря, которую следует попы-
таться возродить в первую очередь и, мне 
кажется, что это в силах Министерства 

образования России. И если Обществен-
ная палата к нему обратится, я считаю, 
что они подумают. Поскольку мы превра-
тили дома и дворцы пионеров во дворцы 
творчества юных, то было бы правильно 
возродить методические отделы в них, 
но под новым названием — отделы 
по социальному творчеству или по обес-
печению, или по поддержке социального 
творчества детей и подростков. То есть 
возродить в новое время, на новой основе 
фактически те отделы, на которых вообще 
кадровая система, пионерские организа-
ции и держались. Именно их надо прежде 
всего готовить, потому что это низовое 
звено, которое держало не только вожа-
тых школ, но и фактически всю организа-
цию, методическую работу со всеми дет-
скими объединениями.

Второй момент, который мне хоте-
лось бы, чтобы Общественная палата 
поставила перед Государственной Думой. 
Закон «О поддержке детских и молодеж-
ных общественных организаций» требует 
корректировки с точки зрения поддержки 
детского движения. Если кто-то пробо-
вал зарегистрировать детскую организа-
цию, знает, как это делается, он, скорее 
всего, на это плюнет и этим заниматься 
не будет, но поддержка осуществляется 
только тем организациям, которые офи-
циально зарегистрированы. Детская орга-
низация не может проходить этот «адовый» 
круг регистрации, отчетов финансовых 
и прочих, прочих. Если еще взрослые люди 
могут держать бухгалтерию, иметь дело 
с социальным страхованием, с пенсион-
ной службой, то детское движение это все 
не может делать и многие не регистриру-
ются только по этой причине. Мне кажется, 
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что детские объединения на уровне района, 
города могли бы регистрироваться просто 
в заявительном порядке в органах по делам 
молодежи и этого было бы достаточно. 
И тогда это, действительно, позволило бы 
многим организациям официально счи-
таться, что они есть на самом деле.

И третье. Пионерская организа-
ция родилась и пионерское движение 
как организация, которая нам дала очень 
важный в истории опыт массового вовле-
чения детей к участию к жизни обще-
ства. Думать об этом обществе, заботиться 
об этом обществе, участвовать в его делах 
и тем самым не только общество изменять, 
но преобразовывать самих себя в кон-
кретных делах. Мне кажется, что сегодня 
самая больная научная проблема и прак-
тическая проблема одна и та же — мы 
не знаем в наше время, какими конкрет-
ными общественно полезными делами 
могут заниматься дети, каким должно 
быть содержание их работы. Поэтому 
было бы хорошо объявить грант для твор-
ческих групп, научных коллективов, кото-
рые попытаются разработать такую тему. 
И может быть, нам действительно удастся 
посмотреть: какие реальные стороны дет-
ской жизни для решения своими силами 
возьмут сами дети. И тогда мы можем 
говорить о действительном возрождении 
той активности детей, которая называется 
социальной активностью. Я еще раз всех 
поздравляю с наступающим праздником, 
всем здоровья, успехов и всего самого 
доброго.

О. М. Савватеева
— На нашей встрече присутствует 

председатель союза детских организаций 

«Звезда», Елена Дмитриевна Дмитриенко, 
Республика Казахстан. Мы вам очень при-
знательны за то, что вы с нами за нашим 
общим столом, пожалуйста, вам слово.

Е. Д. Дмитриенко
— В Казахстане сразу был дан старт 

детскому движению как новой реально-
сти нового времени. Мы взяли из пионер-
ского движения девиз «Все наши мысли, 
знания, дела для Родины, добра и спра-
ведливости». Начали создавать авторские 
программы. Наша организация представ-
ляет истинное общественное формиро-
вание. Мы зарегистрированы в десяти 
регионах страны. У нас 7 своих незави-
симых СМИ, которые существуют за счет 
подписки, поддержки родителей, обще-
ственности, руководителей образования. 
Наш главный метод — поддержка и разви-
тие детской инициативы, инициирование 
детьми самых разнообразных проектов.

В нашем государстве, благодаря чет-
кой позиции Президента, принят закон 
о всеобщем среднем образовании. Более 
того, у нас есть государственная про-
грамма, в соответствии с которой выпуск-
ники школ и вузов могут обучаться и про-
ходить стажировку в лучших вузах за рубе-
жом. Государство выплачивает им гранты. 
Тем не менее, в Казахстане, как и в Рос-
сии, нужен отдельный закон о государ-
ственной поддержке детских обществен-
ных организаций. Вроде мы самостоя-
тельные, независимые, но все проявляется 
в процессе тендеров. На первый план 
выходят молодежные организации, все 
гранты отдаются им. Если появится закон, 
он будет регламентировать и лицен-
зировать право ведения определенной 
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деятельности. Ведь сегодня кто хочет, тот 
и может создать детскую организацию. 
А созданием детской организации должен 
заниматься человек с соответствующим 
образованием, опытом работы с детьми.

Мы создали корпус детской дипло-
матии и хотели, чтобы этот корпус был 
в Москве. Не потому, что это носталь-
гия, это центр Евразии, огромное государ-
ство, где живут люди разных национально-
стей. Я прошу Общественную палату РФ 
рассмотреть и поддержать эту идею. Сего-
дня никто не собирает на международ-
ном уровне участников детского движения. 
А это делать необходимо. Детская диплома-
тия — это мощная сила в установлении дру-
жеских отношений и понимания друг друга.

Хочу рассказать о других новостях дет-
ского движения. Мы столкнулись сей-
час с явлением, для нас пока непонят-
ным. В марте прошлого года прозвучала 
идея создать по типу пионерства единое 
детское движение при партии. Эту орга-
низацию создали. И что же получилось? 
Как только школа стала территорией офи-
циальной организации, сразу начальники 
областных отделов образования закрыли 
все существующие детские организации. 
Поэтому мы сейчас берем на себя мис-
сию оказывать в этих сложных условиях 
поддержку детским социальным инициа-
тивам, детским объединениям, которые 
не вошли в эту новую организацию.

Я благодарю всех за преданность дет-
ству и заботу о сегодняшнем подрастаю-
щем поколении.

 О. М. Савватеева
— Слово предоставляется Андрею 

Викторовичу Малиновскому, директору 

филиала Московского университета 
имени В. С. Черномырдина города Алек-
сандрова Владимирской области, члену 
Ассоциации исследователей детского дви-
жения, кадидату психологических наук.

А. В. Малиновский
— Уважаемые коллеги, мне кажется, 

что мы, вынося в тематику обществен-
ных слушаний проблему, точнее не про-
блему, а девяностолетие пионерии, сде-
лали принципиальный шаг. Это знаковое 
событие, тем более что оно транслируется 
в режиме онлайн, который ближе моло-
дежи. Не хочу сейчас говорить об уро-
ках пионерии, я обращаю ваше внимание, 
что пионерская организация была всесто-
ронним общественным явлением, с уни-
кальной методической системой. Она 
формировала устойчивое организован-
ное стабильное детство. И не случайно, 
что мы сегодня рассуждаем об этих вопро-
сах в Комиссии по национальной безопас-
ности. Устойчивое стабильное детство — 
это национальная безопасность, заинте-
ресованно развивающееся детство. Вот 
что ушло. Потом уже возникают проблемы 
кадров, всего остального. Но это главное, 
о чем сегодня нужно не просто говорить, 
а кричать. Рассмотрим хотя бы некото-
рые примеры. Пионерия соответство-
вала, попадала в природу детства, не про-
сто давала романтику, игру, она форми-
ровала отдельные субкультуры. Дворовую 
субкультуру, вспомните «Кожаный мяч», 
ледовые баталии — это была дворовая 
субкультура, которой сегодня не хватает 
современному подростку. «Артек», «Орле-
нок» — это ведь были отдельные сообще-
ства детей и взрослых. Дворовые клубы 
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по месту жительства — это были отдель-
ные республики детей, которые существо-
вали автономно.

И самое главное хочу сказать, что идео-
логия — это тоже акцент для нашего раз-
говора. Выстроим идеологию — появится 
позиция государства. Почему? Потому 
что идеология в этом вопросе сущест-
венна. Ведь пионерия давала возмож-
ность формироваться формам особой 
нормативности — коммунарству. Комму-
нарство, как таковое, те же самые «Орле-
нок» и «Артек», они не совсем попадали 
в пионерию. Они развивали, они гово-
рили о будущем, о сегодняшнем дне. Мне 
кажется, что должна быть не просто под-
держка, а очень четко сформулированная 
позиция на идеологическом уровне, пози-
ция государства. У нас уже есть примеры, 
когда в 2004 году наш бизнес принимает 
хартию, хартию по развитию государ-
ственной корпоративности. Идея очень 
простая: если я живу в этом обществе, 
то я этому обществу обязан. То же самое 
здесь: если мы организуем и предостав-
ляем стабильное детство, государство нам 
уже обязано. Мне кажется, надо просто 
перевести векторы, не просить, а именно 
говорить об этом. Потому что стабильно 
организованное детство — это минус 
преступность, это минус наркомания 
и т. д. Вот эта позиция, на мой взгляд, 
может быть в нескольких формах. Одна 
форма — это государственная организа-
ция. Да, дорогостоящий вариант, но он 
может быть. Сегодня вектор на самом деле 
нужно сделать на муниципальное образо-
вание и вывести критерий качества муни-
ципальной услуги. А есть такой критерий 
качества работы с молодежью и детьми 

именно на муниципальном уровне. На 
федеральном мы так или иначе все решим, 
мы можем все это сохранять.

И последний момент, уважаемые кол-
леги, мы сейчас думаем о формах. Преце-
дент уже сформирован, давайте подумаем 
о потенциале Аппарата уполномоченного 
по правам ребенка. Я сам являюсь обще-
ственным помощником в городе Алек-
сандрове Владимирской области. Я хочу 
вам сказать, что уполномоченный на 
уровне муниципальном, он государствен-
ный чиновник, но он один, он имеет 
аппарат независимый и неподчиняю-
щийся государственным органам, кото-
рые имеют право проверять, критиковать 
и объединять все усилия для реализации 
прав ребенка. Мне кажется, нечто подоб-
ное должно появиться и у нас. Еще раз 
поздравляю с нашим праздником.

О. М. Савватеева
— Слово предоставляется Вере Вла-

димировне Калгашкиной, председателю 
Московского городского совета ветеранов 
педагогического труда.

В. В. Калгашкина
— Я благодарна, что меня пригла-

сили на это совещание. Вопросов много, 
но я хочу обратить внимание только на 
один. В начале 90-х годов, когда объ-
единяли два главка профтехобразова-
ние и народное образование у Любови 
Петровны Кезиной лежал на столе под-
писанный приказ о ликвидации штатной 
должности в школах и вообще в образо-
вательных организациях старшего вожа-
того и заместителя директора по воспита-
тельной работе. И только общественные 
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организации отстояли и доказали, 
что этого делать нельзя, чтобы не погу-
бить вообще все движение. И сейчас мы 
с вами находимся в таком же положе-
нии, один к одному. Состав директоров 
школ и вообще образовательных учрежде-
ний очень помолодел, сейчас дано право 
руководителю учебного заведения фор-
мировать штатное расписание. А моло-
дежь пришла, которая никогда ни в каких 
организациях не бывала. И они, сокращая 
своих замов, в первую очередь сокращают 
зама по воспитательной работе. Я обраща-
юсь ко всем, мы должны повлиять на это 
событие и в ближайшее время по этому 
вопросу провести переговоры с Исаа-
ком Иосифовичем Калиной, министром 
образования города Москвы, подключив 
к этому общественные организации.

О. М. Савватеева
— Вера Владимировна, это не только 

в Москве, это во всей Российской Феде-
рации, вы правы говоря, что, объеди-
няя усилия, мы можем решать вопросы, 
которые кажутся нам порою неразреши-
мыми. Наша сила в единстве и отстаива-
нии нашей точки зрения.

Слово предоставляется Владимиру 
Витальевичу Круглову, руководителю дет-
ского общественного объединения «Сиг-
нальщики» Московской городской пио-
нерской организации, кандидату педаго-
гических наук.

В. В. Круглов
— Анализируя деятельность детских 

общественных объединений, в настоящее 
время (первое десятилетие 2000-х годов) 
можно сказать, что охват их работой 

подростков и молодежи крайне неве-
лик. Наибольшим успехом пользу-
ются те объединения, которые в силу тех 
или иных обстоятельств получают доступ 
к использованию административного 
ресурса или сами являются «придатками» 
или порождением неких административ-
ных государственных структур.

Вместе с тем стабильно существуют 
и подлинно общественные детские объ-
единения. Они, безусловно, исполь-
зуют возможности или базу государствен-
ных структур, но строят свои отношения 
с ними на договорных началах. У таких 
организаций, как правило, есть стабиль-
ный небольшой состав, некоторое количе-
ство внутренних традиционных дел, про-
водимых для своих членов или для сво-
его ближайшего окружения. Во многих 
субъектах нашей страны деятельность 
таких объединений координируется раз-
личными государственными органами, 
как правило, это комитеты по делам 
молодежи, органы управления образова-
нием, реже другие органы. В Москве это 
Комитет общественных связей и Дом дет-
ских общественных организаций. К сожа-
лению, то поле, которое формируют эти 
структуры, есть поле, в котором дей-
ствуют сами детские общественные объ-
единения, проводя совместные акции, 
операции, мероприятия по обмену опы-
том и т. п. Но, увы, крайне мало дел, где 
встречаются активные участники детских 
общественных объединений и так назы-
ваемая несоюзная молодежь — ребята, 
которые участниками такого рода объеди-
нений не являются.

Частенько большинство подрост-
ков просто не знают о тех возможностях, 
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Общественные слушания по проблемам детского движения, посвященные 90‑летию пионерской организации

Открытие общественных слушаний. Слева направо: А. Н. Каньшин, О. М. Савватеева, Ю. Г. Бойко
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Слева направо: Б. Н. Пастухов, первый секретарь ЦК ВЛКСМ 1977–1982 годов, Е. Д. Дмитриенко, 
председатель Союза детских организаций «Звезда», Республика Казахстан

Слева направо: Л. К. Балясная, председатель Центрального совета пионеров 1958–1964 годов, Д. Н. Лебедев, 
руководитель Московской городской пионерской организации
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В зале заседаний

Выступает Б. Б. Гусев, директор департамента молодежной политики и общественных связей Министерства 
спорта, туризма и молодежной политики Российской Федерации
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Слева направо: Н. Н. Стрельникова, А. Д. Дементьев

Слева направо: В. В. Калгашкина, Г. В. Никанорова, В. Н. Кочергин, А. В. Волохов
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Выступает Т. Ф. Андросенко, главный редактор журнала для детей «Мурзилка»

На общественных чтениях идет поиск решения накопившихся проблем
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Выступает Н. К. Петрова, академик славянской академии, доктор исторических наук

Слева направо: А. Г. Кирпичник, Э. Ш. Камалдинова, И. С. Зарахович
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Слева направо: Н. И. Клятова, О. Н. Ларионова, Т. Г. Прохорова

Выступает А. В. Малиновский, директор филиала Московского университета имени В. С. Черномырдина 
г. Александров Владимирской области
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Участники слушаний, члены Московской городской пионерской организации

Слева направо: О. А. Феногенова, Е. О. Сафронова, Д. Д. Шмидт
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Вручение диплома форума «Общественное признание» Международному союзу детских объединений «Союз 
пионерских организаций — Федерация детских объединений»

Вручение диплома форума «Общественное признание» Российскому архиву социально‑политической 
истории
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Интервью Первому каналу российского телевидения дает доктор политических наук Л. Н. Тимофеева

Секретарь Общественной палаты Российской Федерации Е. П. Велихов с участниками слушаний
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Юные зарничники

Слева направо: А. Н. Каньшин, Б. В. Громов, митрополит Волоколамский и Юрьевский Питирим, Д. Т. Язов 
со школьниками Москвы в Дубосеково
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Губернатор Калужской области А. Д. Артамонов вручает Ансамблю имени В. С. Локтева диплом за участие 
в мероприятиях, посвященных 110‑й годовщине Г. К. Жукова

Школьники Ульяновской области в центре подготовки космонавтов имени Ю. А. Гагарина
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Общественные слушания «История, традиции, современность и перспективы молодежного движения 
в России»

В зале заседаний Общественной палаты Российской Федерации
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Слева направо: Е. М. Тяжельников, первый секретарь, Л. К. Балясная, секретарь ЦК ВЛКСМ  
1958–1964 годов, А. А. Леонов, летчик‑космонавт, дважды Герой Советского Союза

Слушания открывает А. Н. Каньшин, председатель Комиссии по проблемам национальной безопасности 
и социально‑экономическим условиям жизни военнослужащих, членов их семей и ветеранов
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Выступает А. А. Леонов, летчик‑космонавт, дважды Герой Советского Союза

Выступает народная артистка России И. М. Лиепа
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Выступает А. Д. Дементьев, член Общественной палаты Российской Федерации

Слева направо: А. Л. Черногоров, П. М. Макашутин, Н. Б. Акбердин, В. А. Алешин



И С Т О Р И Я ,  Т РА Д И Ц И И ,  С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь  И  П Е Р С П Е К Т И В Ы  Д Е Т С К О Г О  И  М О Л О Д Е Ж Н О Г О  Д В И Ж Е Н И Я  В  Р О С С И И

Слева направо: В. И. Ханьжов, А. И. Сорокин, И. Е. Ефимов, Ю. Д. Букреев

Выступает В. М. Михалкин, маршал артиллерии
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Слева направо: В. И. Камышанов, президент Федерации мира и согласия, Г. С. Михайлов, вице‑президент 
Федерации

Слева направо: А. А. Каньшин, генеральный директор Ассоциации «Мегапир», А. С. Черногоров, заместитель 
министра сельского хозяйства Российской Федерации
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Выступает Г. М. Токарева, научный сотрудник Российского архива социально‑политической истории

Слева направо: С. А. Тюшкевич, генерал‑майор, лауреат Государственной премии СССР, доктор 
философских наук, М. Д. Попков, генерал‑полковник
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Медаль Международного консультативного комитета организаций офицеров запаса и резерва «Офицерская 
солидарность» вручается Е. М. Тяжельникову

Слева направо: В. М. Лагкуев, заместитель Председателя Комиссии, В. А. Иванчиков, депутат городской думы 
Петропавловск‑Камчатского округа



И С Т О Р И Я ,  Т РА Д И Ц И И ,  С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь  И  П Е Р С П Е К Т И В Ы  Д Е Т С К О Г О  И  М О Л О Д Е Ж Н О Г О  Д В И Ж Е Н И Я  В  Р О С С И И

Медаль Международного консультативного комитета организаций офицеров запаса и резерва «Офицерская 
солидарность» вручается Л. К. Балясной

Медаль Международного консультативного комитета организаций офицеров запаса и резерва «Офицерская 
солидарность» вручается А. А. Леонову
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Д. Т. Язов с воспитанниками Неклиновской общеобразовательной школы‑интерната с первоначальной 
летной подготовкой

Слева направо: А. Н. Каньшин, А. В. Кучер, А. Г. Ткаченко
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Академик Е. П. Велихов и Маршал Советского Союза Д. Т. Язов со школьниками Московской области

М. Д. Попков вручает знак «За верность традициям старших поколений»
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А. М. Лиепа, В. С. Лановой, Д. Т. Язов, О. М. Савватеева, А. Н. Каньшин благодарят Ансамбль 
имени В. С. Локтева за выступление перед участниками войны

Ветераны военной службы и кадеты корпуса имени Г. К. Жукова
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которые может предоставить ему детское 
общественное объединение. Детскому 
движению остро не хватает рекламы, 
о нем просто не знают. Но упрекать 
в этом государство или средства массо-
вой информации было бы неправильно. 
Сами детские объединения, увы, далеко 
не всегда полноценно и правильно рабо-
тают в этом направлении. Думается, 
что не менее ⅔ всего объема деятельно-
сти любого детского объединения дол-
жна быть направлена на подростков 
НЕ являющихся членами объединения. 
В этом процессе достаточно позитив-
ных аргументов как педагогической, так 
и психологической направленности. 
Переходя к конкретным рекомендациям, 
хотелось бы предложить органам вла-
сти, поддерживающим детское движение, 
следующее:

 –  при формировании смен в заго-
родных оздоровительных лагерях 
для ребят-участников детского движе-
ния не выделять смену целиком для ребят 
детского движения, а проводить смешан-
ные смены, организатором которых явля-
ются одно или несколько детских объеди-
нений, организующих смену для ребят, 
не знающих о детском движении. Подоб-
ный опыт есть у нашей организации;

 –  при организации конкурсов, 
социально значимых проектов и про-
грамм, выделении субсидий государ-
ством на их поддержку приоритеты отда-
вать тем проектам и программам детских 
объединений, где ключевую роль играют 
дела и мероприятия, проводимые дет-
ским объединением для своих сверстни-
ков или младших ребят, которые не явля-
ются участниками детского движения.

Все это, стоит полагать, поможет дет-
скому движению перестать быть замкну-
тым в самом себе и даст новый импульс к 
развитию, стимул к дальнейшему поиску 
своего места в социуме и выполнению 
задач социализации и воспитания подра-
стающего поколения.

О. М. Савватеева
— Слово предоставляется Людмиле 

Владимировне Алиевой, ведущему науч-
ному сотруднику института теории и исто-
рии педагогики, доктору педагогических 
наук.

Л. В. Алиева
— Хочу внести ряд предложений 

по совершенствованию деятельности дет-
ских общественных объединений.

1. Считать пионерское движение 
(именно движение):

 –  российским (национальным), 
демократическим движением детства 
(проявление его автономности, пози-
тивного влияния на общество взрослых 
и детей разных стран);

 –  реальностью становления рос-
сийского гражданского общества, демо-
кратизации и гуманизации (обновления) 
российской государственности;

 –  составной частью самостоятель-
ной специфической ветвью мирового дет-
ского движения;

 – субъектом социального граждан-
ского воспитания подрастающего поко-
ления, системы государственно-обще-
ственного, открытого, непрерывного 
образования.

2. Проанализировать ценностно-це-
левое содержание основной деятельности 
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существующих детских общественных 
объединений, исходя из современной 
характеристики «пионерского движе-
ния» с целью выявления принадлежности 
к пионерскому движению (на региональ-
ном, федеральном уровнях). На основе 
сравнительного анализа пионерского дви-
жения и современных детских общест-
венных объединений рассмотреть вопрос 
о закреплении за нашим российским дет-
ским движением названия «пионерское», 
что будет подчеркивать его националь-
ный, демократический характер, общест-
венно значимую направленность деятель-
ности его основных структур, форм, видов 
и будет выделять, отличать его от зарубеж-
ных ветвей детского движения.

3. Создать на общественных нача-
лах на базе научно-практического центра 
Союз пионерских организаций — Феде-
рация детских организаций, организо-
вать проведение комплексного исследо-
вания состояния российского детского 
движения (общий мониторинг состояния; 
приоритетные формы детского движе-
ния; базы создания и функционирования; 
связи с государственными и обществен-
ными структурами; выявление типоло-
гии детских общественных объединений. 
их общих и специфических ценностей).

4. Издать научно-методическую лите-
ратуру по пионерскому движению как базу 
самообразования взрослых — организа-
торов детского движения. Сформировать 
редакционный совет (можно на базе Рос-
сийской академии образования: ИТИП 
РАО, НИИ психологии и педагогики дет-
ства, НИИ семьи и воспитания), исполь-
зовать журналы «Педагогика», «Народное 
образование» и др.

Выйти с инициативой в Министер-
ство образования, Российскую академию 
образования об открытии целевой аспи-
рантуры в академии по подготовке иссле-
дователей детского движения и созданию 
современной научно-методической базы 
детского (пионерского движения).

5. Выйти с обоснованной инициативой 
о закреплении в документах «О россий-
ском детском движении» новой ведущей 
роли современных пионерских объедине-
ний (пионерского движения) как субъек-
тов позитивного развития детского движе-
ния; как особой среды социальной адап-
тации подростков к реальным условиям 
жизни и средства позитивного влияния на 
окружающую жизнь.

6. Сделать предложения по подготовке 
кадров детского движения пионерской 
направленности:

 – провести специальный льготный 
набор в вузы по подготовке руководите-
лей детского движения;

 – открыть при Союзе пионерских 
организаций — Федерации детских орга-
низаций и Министерстве образования 
«Школу пионерского вожатого».

О. М. Савватеева
— Уважаемые товарищи! Сегодня 

мы вручали вам при регистрации знак 
«За верность традициям старших поколе-
ний» и свидетельство. Эту награду Нацио-
нальная Ассоциация объединений офице-
ров запаса Вооруженных Сил («Мегапир») 
учредила для организаторов детского, пио-
нерского движения, для детских средств 
массовой информации, для детей, кадетов, 
молодых ребят, которые сегодня зани-
маются в патриотических объединениях, 
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пионерской организации. Мы разослали 
ее по 113 адресам субъектов Российской 
Федерации. Не очень большое пока коли-
чество, около тысячи знаков ушло в субъ-
екты Российской Федерации, и в канун 
19 мая начались первые вручения этой 
награды. Я предоставляю слово Алексан-
дру Николаевичу Каньшину для вручения 
дипломов форума «Общественное призна-
ние». Форум «Общественное признание» 
существует больше 10 лет, возглавляет его 
Евгений Павлович Велихов. Уже десятки 
тысяч ветеранов (в первую очередь Вели-
кой Отечественной войны) и труженики 
тыла награждены этой весомой наградой.

А. Н. Каньшин
— Хотел бы внести два предложения. 

Мы сегодня ведем серьезный разговор 
и обратили внимание, что нам не хватает 
ни времени, ни рамок, ни условий. Хотя 
могу вам сказать, что наш разговор выйдет 
сегодня за рамки Общественной палаты. 
Здесь очень много журналистов, которые 
проинформируют общество о нашем раз-
говоре. Будет снят видеофильм, идет пря-
мой репортаж в Интернет. Давайте сделаем 
традиционным разговор о детском моло-
дежном движении в Общественной палате.

И второй момент, давайте от наших 
слушаний прямо завтра направим всем 

руководителям субъектов Федерации 
письма-обращения с просьбой поздра-
вить ветеранов детского движения и при-
нять участие в мероприятиях, посвящен-
ных 90-летию пионерской организации.

Решением Высшего совета за большой 
вклад в гражданско-патриотическое вос-
питание юного поколения России удо-
стоены звания лауреата форума «Общест-
венное признания»:

 – литературно-художественный жур-
нал для детей младшего школьного воз-
раста «Мурзилка»;

 – детский иллюстрированный жур-
нал «Пионер»;

 – газета «Пионерская правда»;
 – международный союз детских 

общественных объединений Союз пио-
нерских организаций — Федерация дет-
ских объединений.

Решением Высшего совета за большой 
вклад в сохранение и пропаганду истори-
ческого наследия детского и юношеского 
движения России удостоен звания лау-
реата форума «Общественное признание» 
Российский государственный архив соци-
ально-политической истории.

Дорогие друзья! Еще раз с наступаю-
щим праздником вас, ваших родных 
и близких, ваших детей и внуков.

Благодарю вас за работу.
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ИЗ СТЕНОгРАФИЧЕСКОгО ОТЧЕТА ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ 
«ИСТОРИЯ, ТРАДИЦИИ, СОВРЕМЕННОСТЬ 

И ПЕРСПЕКТИВЫ МОЛОДЕЖНОгО ДВИЖЕНИЯ В РОССИИ»

А. Н. Каньшин
— Дорогие друзья!
Впервые за время пребывания в Обще-

ственной палате я обращаюсь именно 
«друзья», потому что сейчас новые вея-
ния, назовешь товарищами, кто-то ска-
жет, что мы уже не товарищи, а господа. 
Начнешь называть «господа», как у про-
фессора Преображенского, помните, 
Шариков говорил, что господа в Париже. 
Поэтому я сегодня вижу здесь всех своих, 
тех, кто постарше меня, кто помоложе, 
но ко всем я обращаюсь «друзья», потому 
что всех нас сдружил комсомол. Луч-
шие свои годы мы посвятили комсомолу, 
а эта организация, что бы о ней ни гово-
рили, она, как пелось в нашей известной 
песне: «…Раньше думай о Родине, а потом 
о себе». Она всегда, нас так учила, так вос-
питывала, думала о Родине, о наших роди-
телях, о наших детях, о нашем государстве, 
о нашей истории, 42 млн человек находи-
лись в этой организации. Это государство 
в государстве. Мы прошли огромную школу 
патриотизма, школу труда, школу дружбы.

Мы, когда готовим подобные встречи, 
приглашаем руководителей нашего госу-
дарства, которым комсомол дал путевку 
в жизнь. Они не всегда откликаются на 
эти приглашения, потому что, с одной 
стороны, видимо, смотрят на политиче-
ские какие-то мотивы, а с другой сто-
роны, может быть, им элементарно 
стыдно, что пройдя большую жизненную 

школу в комсомоле, последние годы они 
как-то позабыли об этой уникальной 
молодежной организации.

Ну не будем об этом, а будем говорить 
сегодня о нашей истории, вспоминать 
наших друзей, товарищей, некоторых, 
к сожалению, уже нет с нами. Мы посмо-
трим сегодня небольшой документаль-
ный фильм о наших встречах, где увидим 
их, увидим и себя, когда мы были помо-
ложе и поактивней. Но, как и тогда, мы 
все с вами любим свою страну. Мы пони-
маем, что отсутствие таких организаций, 
как комсомол, пионерская организация, 
сегодня не способствует тому, чтобы наши 
дети росли добрыми, умными, любили 
своих родителей, уважали своих друзей, 
учителей.

Мы сегодня из уст руководителей раз-
личного ранга слышим о том, что надо 
воспитывать детей, надо воспитывать 
молодежь. Уже это неплохо, что начи-
нают понимать, что даже в школах надо 
давать не только образование, но и воспи-
тание, что сам по себе ребенок просто так 
не сформируется таким, каким мы хотим 
его видеть. Мы прекрасно понимаем, 
что в нашей стране, где почти 40 млн вете-
ранов, пенсионеров, к чему наша страна 
будет идти, если мы не будем заниматься 
с нашим подрастающим поколением. 
У нас просто не будет будущего.

Сегодня таких организаций, как ком-
сомол, к сожалению, у нас нет. И дело 
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не в массовости, а дело, скорее всего, 
в содержательной части этого вопроса, 
потому что наша молодежь разрознена. 
Вот это стремление освободить моло-
дежь, стремление некоторых ученых 
мужей доказать, что ребенок сам дол-
жен выбирать свой путь, наверное, это 
хорошо, но помочь, подсказать, поддер-
жать его — это всегда было сутью стар-
шего поколения.

Мы здесь разные люди. Самому стар-
шему Степану Андреевичу Тюшкевичу, 
участнику Великой Отечественной войны, 
доктору философских наук, профессору, 
лауреату Государственной премии СССР, 
через два месяца будем отмечать 95 лет. 
Он по-прежнему в строю и ведет активную 
педагогическую и общественную деятель-
ность. А самая молодая здесь народная 
артистка России Илзе Лиепа. Я в ее лице 
приветствую молодое поколение.

Я хочу вас, дорогие друзья, сердечно 
поздравить с нашим, я бы сказал, профес-
сиональным праздником, с нашей моло-
достью. Счастья, здоровья вам, вашим 
родным и близким! Нам нечего стыдиться. 
Мы должны гордиться и своей историей, 
и историей нашего комсомола. С празд-
ником вас!

Я хотел, чтобы к уважаемому собранию 
обратились сейчас два человека. У нас 
сегодня очень много знаковых личностей, 
кому путевку в жизнь дала наша органи-
зация. Здесь участники Великой Отече-
ственной войны, мы будем сегодня о них 
говорить, генералы, маршалы, которые, 
как Владимир Михайлович Михалкин, 
маршал артиллерии, ушли мальчишками 
на фронт. И как хорошо сказал поэт: «Нам 
в сорок третьем выдали медали и только 

в сорок пятом — паспорта». Михалкин, 
как сын полка, ушел в армию, когда ему 
было 15 лет, прошел всю войну, а после 
войны дослужился до маршала артилле-
рии. Кстати говоря, мое первое знаком-
ство на приеме в ЦК ВЛКСМ по случаю 
Дня ракетных войск и артиллерии было 
именно с ним. Он всегда, когда еще был 
генерал-полковником, в ЦК комсомола 
приходил и встречался там с молодежью. 
Он и сейчас активен и не безразличен 
к проблемам молодежи.

Здесь наши представители из отряда 
космонавтов. Алексей Архипович Лео-
нов, дважды Герой Советского Союза, 
член Общественной палаты, член нашей 
комиссии. Комсомол и космонавты всегда 
дружили. Ведь это были молодые ребята, 
майоры. Гагарин полетел вообще старшим 
лейтенантом. Это пока он летал, майора 
ему присвоили.

Здесь много людей, которые зани-
мали и занимают важные государственные 
посты, в том числе бывший 1-й секретарь 
Ставропольского крайкома комсомола, 
потом губернатор Ставропольского края, 
а сейчас замминистра сельского хозяйства 
Александр Семенович Черногоров.

Здесь представлен большой отряд 
наших замечательных женщин. Об одной 
я хочу сказать. Это Любовь Кузьминична 
Балясная. Я ее услышал в первый раз, 
когда было такое блестящее движение — 
ученические производственные бригады. 
Мы пытаемся его как-то возобновить, 
но не совсем получается. Инициатором 
этого движения был Ставропольский край.

Я учился в седьмом классе и был 
бригадиром ученической бригады. Все 
лето мы, мальчишки и девчонки, вместе 
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с родителями работали на полях. Это был 
труд, это было весело, это была дружба, 
это была уникальная школа воспитания.

Я помню, как на Всесоюзный слет уче-
нических производственных бригад при-
ехала Любовь Кузьминична. Уже тогда 
она была заместителем министра обра-
зования Российской Федерации, а при-
шла на эту должность из секретарей ЦК 
ВЛКСМ. Мы видели, каким авторитетом 
и уважением она пользовалась у педаго-
гов и молодежи.

Здесь присутствует легендарная, 
выдающаяся личность. Первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ, именно ему было предостав-
лено право стать заведующим отделом 
агитации и пропаганды ЦК КПСС, при-
чем в тот период, когда эта система была 
мощной и серьезной, Евгений Михайло-
вич Тяжельников.

Евгений Михайлович, я хочу чтобы вы 
обратились к уважаемому собранию.

Е. М. Тяжельников
— Дорогие комсомолки и комсо-

мольцы! Сердечно поздравляю вас с 94-й 
годовщиной комсомола, днем комсомоль-
ского братства! Эта дата, конечно, у каж-
дого из нас в сердце. 200 млн человек, 
прошедших школу ленинского комсомола, 
их дети, внуки, должны знать, что такое 
комсомол, что он сделал, кого воспитал, 
кем мы гордимся.

Очень приятно, что именно в Общест-
венной палате в комиссии, которую воз-
главляет Александр Николаевич Кань-
шин, регулярно проводятся столь значи-
мые мероприятия. В мае этого года была 
встреча по случаю девяностолетия совет-
ской пионерии. И надо сказать, это имело 

очень и очень большое значение. По всей 
стране широко, интересно отмечали этот 
юбилей.

И сегодня мы начинаем День ленин-
ского комсомола снова в Общественной 
палате рядом с Александром Николаеви-
чем. Не все знают, это помощник полит-
управления Сухопутных войск, член Цен-
трального комитета ВЛКСМ. Александр 
Николаевич очень много делает для разви-
тия молодежного движения, при его под-
держке создан АРМКОМ — армейский 
комсомол, который объединил комсо-
мольцев всех поколений. На местах очень 
много создано союзов комсомольцев всех 
поколений. В Волгограде, Кемерово, Горь-
ком, Ленинграде, Челябинске и т. д.

Поэтому очень важно, чтобы мы 
не просто собирались, а по возможности 
содействовали совершенствованию вос-
питания детей, молодежи. Не буду гово-
рить, вы хорошо знаете ситуацию. Озабо-
тился Президент России. Создано теперь 
даже специальное управление по про-
блемам патриотического воспитания. 
Он говорил о том, что надо использо-
вать опыт, который был и в царской Рос-
сии, и в Советском Союзе. Правда, огово-
рился, чтобы ни в коем случае не повто-
рять ничего того, что было раньше.

Ну, скажем, в ГТО, что плохого было? 
Почему нельзя этот комплекс сегодня 
внедрять, когда в армию приходят ребята 
физически не готовые, когда годными 
для призыва в армию является 15–20 %?

На сегодняшней встрече мы отметим 
годовщину нашего союза молодежи и дадим 
старт на встречу девяностопятилетия, и хочу 
сразу сказать, столетия ленинского комсо-
мола. Поэтому первая задача — всем быть 



31

И С Т О Р И Я ,  Т РА Д И Ц И И ,  С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь  И  П Е Р С П Е К Т И В Ы  Д Е Т С К О г О  И  М О Л О Д Е Ж Н О г О  Д В И Ж Е Н И Я  В  Р О С С И И

в строю до столетия комсомола, обязательно 
активно работать, действовать и по возмож-
ности передавать опыт молодым.

А. Н. Каньшин
— Я за неделю до нашей встречи 

разговаривал с Илзой Лиепа, солист-
кой Большого театра, народной артист-
кой России, лауреатом Государствен-
ной премии. Говорю: «А вы комсомол-
кой-то были?» Она ответила, что была, 
с удовольствием откликнулась и пришла 
на эту встречу.

Хочу, чтобы Илзе несколько слов ска-
зала от молодого, красивого поколения.

И. М. Лиепа
— Я благодарю вас за предоставлен-

ную возможность. Для меня это большая 
честь, ответственность и большое вол-
нение выступать здесь на столь серьез-
ном собрании и оказаться между такими 
потрясающими мужчинами. Думаю, 
не будет лишним сказать, что Александр 
Николаевич — выдающийся обществен-
ный деятель. Что только не входит в сферу 
его деятельности, в том числе и искусство 
тоже попадает достаточно часто в сферу 
его опеки. И за это огромное-огромное 
спасибо. И еще оказаться рядом с марша-
лом. Признаюсь, это первый раз в моей 
жизни. Спасибо вам, друзья.

Я была не только комсомолкой. Я была 
членом Комитета комсомола Большого 
театра и отвечала за культмассовый сектор.

Я понимаю, что здесь обсуждаются 
жизненно важные вопросы, то, что вол-
нует вас, то, что невольно связывает 
и протягивает какую-то ниточку между 
всеми людьми, которые приходят сюда. 

Это жизнь нашей страны, проблемы, 
которые волнуют нас, и мимо которых мы 
не можем пройти.

Дело, которым я занимаюсь помимо 
того, что танцую в Большом театре, это 
больше пяти лет существующая школа-
студия Илзе Лиепа, их уже пять. В Москве 
одна, на Рублево-Успенском шоссе — две, 
на «Новой Риге» и в Митино. Наши про-
граммы обучения уникальны. Почему 
я сегодня говорю здесь об этом? Когда ехала 
в машине к вам в гости, я открыла газету 
с выступлением Ольги Юрьевны Голо-
дец. И она в своем последнем выступлении 
говорит о том, чем сейчас занимается. Это 
проблемы детских садов. Как раз это одна 
часть нашей уникальной деятельности, это 
программы, созданные для детей с 2,5 лет. 
А вторая часть нашей деятельности — то, 
что базируется на программе по оздоровле-
нию населения — пилатес, которая суще-
ствует в мире уже более 100 лет. С успе-
хом эти программы внедряем, а то начина-
ние, с которым мы выходим, и то, чем мы 
хотели бы быть полезными, — сделать 
открытые программы в дневное время 
для ветеранов, для пенсионеров. Ведь они 
у нас по возрасту разные и могут с удо-
вольствием в этих программах поуча-
ствовать. То, что мы делаем, это те же 
самые программы лечебно-физкультур-
ного комплекса, только на современном 
уровне и дают они удивительные резуль-
таты. С этим начинанием мы выходим 
с тем, чтобы сделать такое предложение 
и открыть наши студии, предоставить воз-
можность ветеранам заниматься по этому 
уникальному направлению — пилатес.

Я благодарю вас, что вы меня выслу-
шали. Мы будем продолжать свою 
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деятельность и сотрудничать с молодеж-
ными и ветеранскими организациями.

А. Н. Каньшин
— Только в День комсомола послед-

ний маршал артиллерии, такого звания 
больше нигде нет, участник войны, комсо-
молец сороковых годов сейчас для наших 
очаровательных женщин читает стихи.

В. М. Михалкин
— Я комсомолец сороковых годов, 

в комсомол вступил в окопах на Пулков-
ских высотах на Ленинградском фронте 
при обороне Ленинграда. Когда закон-
чилось комсомольское собрание, то стар-
шина выдал всем фронтовые 100 грам-
мов водки, которые выпили за вступ-
ление в комсомол Володи Михалкина. 
Но я до 1945 года запах спиртного даже 
не знал. Мне старшина выдавал соевую 
конфету вместо водки.

Меня спрашивают, когда я вступил 
в Вооруженные Силы? Я всегда отве-
чаю стихами ленинградского поэта Юрия 
Воронова, у которого примерно такая же 
судьба, как и моя. Он прибавил себе год-
ков и ушел на фронт. А звучат они так:

В блокадных днях мы так и не узнали.
Меж юностью и детством где черта.
Нам в сорок третьем выдали медали,
И только в сорок пятом — паспорта.
Я в сорок втором году получил медаль 

«За отвагу», а в сорок третьем — медаль 
«За оборону Ленинграда».

Комсомол — это великая школа. Когда 
кто-нибудь из злопыхателей спрашивает, 
почему я горой за комсомол? Я отвечаю: 
«А чему плохому учил комсомол? Только 

хорошему». На знамени комсомола — три 
ордена Ленина, Красного Знамени, трудо-
вого Красного Знамени, Октябрьской рево-
люции. И это все заслужено. Это и Гра-
жданская война, это Отечественная война, 
это и восстановление народного хозяй-
ства, это целина, космос и т. д. Поэтому 
этот праздник мы всегда в Наиональной 
Ассоциации объединений офицеров запаса 
Вооруженных Сил «Мегапир» отмечаем.

Мне очень приятно, что здесь при-
сутствуют ветераны не только комсомола 
общего, но и армейского, которые были 
на фронте, возглавляли и после войны, 
и в мирное время комсомольские орга-
низации батальонов, полков, дивизий 
и Сухопутных войск и Вооруженных Сил. 
Александр Николаевич просил меня про-
честь стихи для женщин. Стихотворение 
называется «Седые», автор Василий Федо-
ров, Герой Социалистического Труда:

Я когда‑то думал, что седые не любят, 
 не тоскуют, не грустят.

Я думал, что седые, как святые, 
 на женщин и на девушек глядят,
Что кровь седых, гудяща беспокойно, 
 как речка напоившая луга,
Уже течет и плавно, и спокойно, 
 не наполняя страсти берега.
Нет, у седой реки все то же буйство, 
 все та же быстрина и глубина.
Ох, как меня подводит седина, 
 не избавляя от земного чувства.

А. Н. Каньшин
— Я прошу взять слово дважды Героя 

Советского Союза, члена Общественной 
палаты Российской Федерации Алексея 
Архиповича Леонова.
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А. А. Леонов
— Уважаемые друзья, я хотел бы начать 

с опроса. Поднимите руку, кто не был 
в комсомоле. Таких сегодня здесь нет.

Дорогие друзья, я из первого отряда 
космонавтов, где нас было 20 человек. 
Если посмотреть, проанализировать био-
графию каждого: школа, пионер, комсо-
молец, дальше он идет в армию и дальше, 
дальше. Но у всех одна статья написана — 
пришел в авиацию по путевке комсомола. 
Я гордился этим. И все гордились. Мы 
дети войны, подранки войны, и мы горди-
лись тем, что были в комсомоле.

У каждого человека в душе есть один 
самый большой праздник, его день рожде-
ния. А сколько лет, столько и праздни-
ков. Однако, если посмотреть, то не каж-
дый этот праздник запомнился. Они идут 
обычной чередой. Мне очень хотелось, 
чтобы мне было быстрее 14 лет и я мог 
вступить в комсомол. И такое желание 
в послевоенные годы было у большинства 
молодых людей. Потому что с ними велась 
большая разноплановая работа. Какая 
была художественная литература! Сколько 
было рассказано о молодых людях, кото-
рые посвятили свою жизнь нашей стране. 
Настоящие герои. Вы помните: молодо-
гвардейцы, Зоя Космодемьянская. Мы 
изучали это, мы проводили между собой 
диспуты, чтобы понять, в чем же была суть 
этих юных героев, где они черпали свои 
физические и моральные силы, чтобы 
противостоять врагу.

Были в то время настоящие руково-
дители, лидеры правильного воспита-
тельного движения молодежи. И это дало 
положительные результаты. Мы имели 
очень хорошие отношения с комсомолом 

и если что-то есть у нас у каждого хоро-
шее в душе, то это связано с комсомолом. 
Я могу сказать это где угодно и при ком 
угодно.

Опека комсомола над первым отрядом 
космонавтов была незаметна, но велика. 
У нас были настоящие друзья, которые 
очень тонко делали из нас не только воен-
ных, но и граждан Отечества, а ведь это 
очень важно.

Мы вспоминаем, вот здесь сидит 
рядом со мной милая, очаровательная 
Любовь Кузьминична Балясная, руко-
водитель пионерского движения. Пред-
ставляете сегодня нашего министра обо-
роны? И чтобы кто-то из молодых пришел 
к нему и сказал, что надо для пионер-
ской организации вот то-то, то-то, то-то? 
Любовь Кузьминична, совсем юная, шла 
к министру обороны СССР, он ее при-
нимал и не было ни одного случая, чтобы 
не решил вопросы, связанные с детьми.

Я тремя съездами избирался в состав 
Центрального комитета комсомола. Был 
на последнем съезде комсомола и видел, 
что не все комсомол брал, что ему наса-
ждали. Последний съезд комсомола был 
крутой и даже трудно объяснимый. Съезд 
не дал выступить секретарю по идеологии 
Медведеву. Делегаты сорвали его выступ-
ление. Молодежь встала и кричала: «Вон!» 
Это нонсенс был, но к этому подошли. 
Я повторяю, что не все комсомол брал, 
что ему насаждали. Комсомол — это мощ-
ная думающая организация и она про-
должала еще работать так, как это нужно 
было для Отечества.

Я приведу очень яркий пример живой 
работы комсомола. В шестьдесят восьмом 
году погиб Юрий Алексеевич Гагарин, 
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а в семидесятом году на слете студенче-
ских строительных комсомольских отря-
дов в Ленинграде Анна Тимофеевна, 
мама Юрия Гагарина, обратилась к ком-
сомольцам: «Сынки мои, детки мои, 
город Гжатск, а потом Гагарин, где вырос 
мой сын, это не город, это на сегодня-
шний день еще деревня Гжатск, которая 
была построена для того, чтобы обеспе-
чить Петербург зерном. В память о моем 
сыне вдохните новые силы в благоустрой-
ство и развитие его малой Родины». Были 
сформированы студенческие строитель-
ные отряды, которые изменили облик 
города. Если до семидесятого года в городе 
было лишь одно двухэтажное здание, гор-
ком партии, то на сегодняшний день 
Гжатск — это современный город. В нем 
появились многоэтажные дома. Комсо-
мольцы построили четыре школы, Дво-
рец культуры, Дворец пионеров, стадион. 
Население выросло на 10 тыс. человек.

Все это сделали мальчишки и девчонки 
за время своих летних каникул вместо 
отдыха. Приезжали и считали за честь это 
делать. Но ведь это надо было все органи-
зовать. Надо было сделать труд, как игру, 
и в то же время сделать это понятным 
для каждого человека, кто приезжал туда 
работать.

Досадно, что в прошлом году 
к 50-летию полета в космос Ю. Гагарина 
вышла книга «Край мой — Смоленщина», 
в которой ни слова не сказано, что город 
отстроили комсомольцы из студенче-
ских строительных отрядов. Я не думаю, 
что это случайно. Я думаю, что это оче-
редное наступление на то большое дви-
жение, которое было создано нашим 
комсомолом. Я не знаю, почему сейчас 

такое отношение к этой организации. 
Хорошо, не нравится название, но такая 
организация, как и пионерская органи-
зация, в стране должна быть. Я уверен, 
что современные молодежные организа-
ции должны быть движущей силой моло-
дежного движения.

Я всегда с благодарностью вспоми-
нал, вспоминаю и буду говорить своим 
детям, что эта организация прогрес-
сивна. Эта организация готова по любому 
зову прийти и отдать свою жизнь за свое 
Отечество. Я за Ленинский комсомол, 
за самое мощное молодежное движение 
в мире. Такого движения не было никогда.

А. Н. Каньшин
— Дорогие друзья, теперь посмотрите 

документальные кадры, где и мы моло-
дые, и там очень много людей, которых, 
к сожалению, с нами сейчас нет. Давайте 
вспоминать.

Идет трансляция фильма «Незабываемые 
встречи».
(Аплодисменты по окончании фильма)

А. Н. Каньшин
— Дорогие друзья, в этом небольшом 

фильме, конечно, не уложилась вся исто-
рия и комсомола, и наших традиционных 
встреч, и того, что мы делаем все вместе, 
но вы обратили внимание, сколько свет-
лых, достойных, мощных, благородных 
личностей мы увидели на экране, многих 
из которых, к сожалению, уже с нами нет. 
Просто давайте помянем их. Они всегда 
будут в нашей памяти и в нашем сердце. 
Светлая им память.

Минута памяти.
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А. Н. Каньшин
— После нашей встречи, сегодня вече-

ром будет заседание Оргкомитета «Комсо-
молу — 95». Уважаемый Евгений Михай-
лович, просим передать привет комсо-
мольцам разных поколений, тем, кто все 
эти годы был с нами. В силу определенных 
обстоятельств они не могут быть здесь, 
но звонили и просили передать поздрав-
ления: заместитель мэра Москвы А. Гор-
бенко, В. Двуреченский, Маршал Совет-
ского Союза Дмитрий Тимофеевич Язов 
и бессменный лидер, организатор этих 
встреч, наш учитель, мой учитель, помощ-
ник по комсомолу Киевского военного 
округа группы советских войск в Герма-
нии, генерал-полковник в отставке Нико-
лай Андреевич Моисеев. Мы желаем им 
здоровья, счастья. Надеемся, что они 
будут в следующий раз на нашей юбилей-
ной встрече.

Давайте передадим большой при-
вет, у кого будет возможность, нашим 
друзьям теперь уже в странах СНГ и Бал-
тии. Я недавно был с делегацией нашей 
организации и Общественной палаты 
в Киеве и встречался с комсомольцами, 
с ветеранами. Валентина Семеновна Шев-
ченко по моей просьбе собрала цвет ком-
сомола Украины: три первых секретаря 
были, в том числе В. Цибух, А. Корни-
енко, секретари ЦК. Какая мощь в этих 
людях! И сейчас эти люди работают 
в государственных структурах и общест-
венных организациях. Я верю, что пока 
такие люди будут влиять на политику 
государства, у нас всегда будет дружба 
между украинским и российским наро-
дами, а не «газовая война». Это война, 
я считаю, Газпрома с российским 

народом, а не между Украиной и Россией. 
Полтора года назад на встрече у Пре-
зидента Д. Медведева я ставил вопрос 
о неимоверных ценах подключения газа 
к жилью военнослужащих, подняли шум, 
начали разбираться. Но своего оконча-
тельного разрешения эта проблема так 
и не получила.

А сейчас я хотел бы передать слово 
человеку, который очень много сделал, 
чтобы мы здесь собрались, Ольге Михай-
ловне Савватеевой.

О. М. Савватеева
— Я хочу поблагодарить всех, 

кто откликнулся и пришел на встречу.
Я думаю, что мы сегодня услышали 

первые слова поздравления с нашим 
праздником, с нашим днем в своих семьях 
от наших детей, от наших родных и близ-
ких. И это не ностальгия, не ностальгия 
о чем-то потерянном, даже не сбывшемся, 
как сказал сегодня в фильме Василий 
Семенович Лановой. Это день светлой 
памяти того, что было сделано и про-
должается сегодня в делах российской 
молодежи.

Использование того колоссального 
опыта ленинского комсомола, который 
сегодня даже наши недруги, идеологиче-
ские противники, как мы раньше гово-
рили, используют, берут на вооружение, 
изучают наши архивы, ищут то необык-
новенное, что помогало эффективно дей-
ствовать ленинскому комсомолу, объ-
единять, взращивать молодых людей 
до настоящих лидеров, независимо где — 
на производстве промышленном, сель-
скохозяйственном, в науке, культуре, дру-
гих видах деятельности.
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И мне кажется, что тот, кто прошел 
школу комсомола военного, граждан-
ского, он несмотря на перемены нашего 
времени не потерялся, нашел свое место 
в обществе. И если есть такие люди, то это 
единицы, потому что комсомол и дру-
зья помогали тем, кому было трудно в эти 
годы, трудно с работой, трудно со здо-
ровьем, какие-то другие семейные обстоя-
тельства у кого-то возникали, но все мы 
старались друг другу помочь, если в этом 
была нужда. Я еще раз хочу эту мысль под-
черкнуть. Тот, кто прошел школу комсо-
мола, сегодня востребован и на государ-
ственной службе, и в общественной дея-
тельности, и в армии, и в бизнесе.

Я прошу взять слово Александра Лео-
нидовича Черногорова. Он начинал рабо-
тать инструктором в Ставропольском 
крайкоме комсомола. Был его первым 
секретарем, губернатором края, а сейчас 
заместитель министра сельского хозяйства 
Российской Федерации. Он один из опыт-
нейших руководителей этого министер-
ства. С ученической производственной 
бригады он начинал работать и сейчас 
каждый год, как только начинается убо-
рочная страда, он приезжает на Ставропо-
лье, садится за штурвал комбайна и рабо-
тает. Для него, наверное, это не только 
память, но и долг малой Родине, своей 
ниве, которую он мальчишкой вспахал, 
а теперь приезжает как заместитель мини-
стра. Это и удовольствие, это и подтвер-
ждение того, что человек может сегодня 
реализоваться и делать так, как он этого 
желает на основе принципов, которые 
у него были заложены с детства.

А. Л. Черногоров
— Я еще раз хотел бы поздравить всех 

с этим замечательным праздником. Он 
один их самых дорогих для каждого при-
сутствующего здесь. И поблагодарить 
от себя лично за то, что вы есть, за то, 
что вы были, за то, что вы будете рядом 
с молодежью.

Это я говорил на протяжении 12 лет, 
работая в должности губернатора, при-
водя такой пример, что даже в стране 
родоначальницы демократии, Древней 
Греции, когда ходили, прикрываясь фиго-
вым листком, уже тогда было две смерт-
ные казни. Первая за непочитание богов, 
а вторая — за неуважительное отношение 
к подрастающему поколению. Если кто, 
может быть, не сделал выводы, то их через 
некоторое время придется сделать всем.

Я думаю, что и Евгений Михайло-
вич Тяжельников, и Александр Кань-
шин, и Ольга Савватеева как организа-
торы вместе со всеми сделали еще один 
шаг, чтобы дать понять нашей молодежи: 
никакие современные сегодняшние орга-
низации не заменят комсомол, в структуре 
которого были и октябрята, и пионеры, 
и комсомольцы, и молодые коммунисты, 
и посты памяти у Вечного огня, и учени-
ческие производственные бригады, сту-
денческие отряды, «Зарница», «Орленок», 
у которого были и БАМ, и КАТЭК, и мно-
гие стройки, воинские подвиги. Это все 
тоже легло на плечи молодежи.

Что я хотел бы сегодня сказать? Ком-
сомол — организация, которая нам впер-
вые дала понять, что такое состязатель-
ность в молодом возрасте, когда мы 
соревновались как члены молодежных 
комсомольских коллективов, разных 



37

И С Т О Р И Я ,  Т РА Д И Ц И И ,  С О В Р Е М Е Н Н О С Т Ь  И  П Е Р С П Е К Т И В Ы  Д Е Т С К О г О  И  М О Л О Д Е Ж Н О г О  Д В И Ж Е Н И Я  В  Р О С С И И

трудовых организаций, спортивных сорев-
нований и т. д.

Комплекс наград, который был разра-
ботан ЦК ВЛКСМ, ему нет равных сего-
дня. Ни у одной организации, структуры 
нет тех моральных и материальных сти-
мулов, которыми располагал комсомол 
для поощрения молодых.

На одной встрече Борис Николае-
вич Ельцин меня спросил: «Зачем ты вос-
станавливаешь в крае пионерские, ком-
сомольские организации, студенче-
ские строительные отряды, ученические 
бригады?» Когда я ему рассказал, он все 
понял и сказал: «Наверное, я был неправ, 
что наряду со всем ликвидировал такую 
молодежную организацию, как ком-
сомол». Поспешность этого решения 
мы ощущаем сегодня в работе с детьми 
и молодежью.

Мы многое уже упустили, многое 
потеряли. Работая губернатором, думал, 
что же сделать для этой организации. 
Мы создали Музей истории комсомола 
и собрали туда документы, комсомоль-
ские награды, реликвии, материалы СМИ, 
что у кого имеется, и музей должен хра-
нить все не менее 100 лет. Нам надо в каж-
дом субъекте Российской Федерации 
собрать сегодня последнее, что осталось 
еще у участников Великой Отечественной 
войны, комсомольцев и сделать эти музеи 
образцово-показательными, чтобы они 
еще 100–200 лет, а, может, и больше гово-
рили нашим потомкам, что не все было 
так плохо. Были времена, были люди, 
были дела и на них надо равняться. Это 
та память, которую оставили люди. Это 
воины-интернационалисты, члены сту-
денческих строительных отрядов, да те же 

первые ребята, которые через учениче-
ские производственные бригады про-
шли и в школе получали ордена и медали 
нашего государства. Это тоже память. И ее 
мы должны передать новым поколениям.

Комсомол всегда приходил на помощь 
тем, кто в этом нуждался. Сегодня у наших 
коллег-комсомольцев из стран СНГ 
и Балтии нелегкая судьба. Несколько дней 
назад я был в командировке в Туркме-
нии. И дважды пытался навести справки 
о судьбе нашего комсомольца Язвильды 
Потаевича Гундербиева, первого секре-
таря, нашего коллеги, который обви-
нен якобы за участие в антипрезидент-
ском перевороте со статьей пожизненно 
и отбывает наказание в одной из тюрем 
Туркмении. Может быть, нам стоит попы-
таться каким-то образом помочь этому 
человеку, поддержать его и его семью.

Вы знаете, через два года будем отме-
чать 60 лет со дня основания первой уче-
нической производственной бригады 
в станице Григорополисской Ставро-
польского края Александровского рай-
она. Ученические производственные 
бригады были в каждом районе, в каждой 
сельской школе по всей стране. В 90-е 
годы от них полностью отказались, сочтя, 
что это обуза. Сейчас на территории 
Ставропольского края с большим трудом 
я возродил работу 200 ученических про-
изводственных бригад. Если бы каждый 
регион страны поддержал это направле-
ние деятельности, мы бы подтолкнули 
Министерство образования, Министер-
ство сельского хозяйства Российской 
Федерации к принятию решения о воз-
обновлении работы ученических произ-
водственных бригад, потому что это та 
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структура, которая давала сельской моло-
дежи первую путевку в жизнь, где человек 
определялся: станет ли он механизатором, 
животноводом, ученым, руководителем 
сельскохозяйственного производства.

А может быть, нужен даже указ Пре-
зидента России, чтобы реанимировать 
эту работу и поставить сегодня на новый 
современный уровень, потому что нужно 
новое грамотное поколение молодых тру-
жеников сельского хозяйства.

Надо возродить звание «Герой труда 
России». Из одного металла льют медаль 
за бой и медаль за труд. Если есть Звезда 
Героя Российской Федерации «За подвиг», 
то обязательно должна быть Звезда Героя 
Российской Федерации «За труд» и награ-
ждать ею следует в том числе и тружени-
ков села за трудовой подвиг, который они 
совершают, сохраняя сельскохозяйствен-
ное производство и добиваясь показателей, 
которыми сегодня гордится вся страна.

Два срока моих из трех, к сожале-
нию, были сопряжены с теми событиями, 
которые происходили в Чечне, и я видел, 
что такое война своими глазами, что такое 
сражение и как ведут себя солдаты и офи-
церы. И там действительно те 20 героев Рос-
сии, которые награды получили на терри-
тории Ставропольского края, — это как раз 
продолжение комсомольских дел, комсо-
мольских наших традиций. Здесь присут-
ствуют военачальники. Они должны гор-
диться этими людьми, молодыми ребятами, 
молодыми офицерами, которые жертво-
вали собой во имя нашего государства.

Я благодарен всем за нашу совместную 
работу.

Низкий вам поклон, слова благо-
дарности и признательности. Давайте 

посмотрим возможности каждого из нас, 
наши резервы, наш опыт, которые необ-
ходимо передать молодому поколению.

Я за то, чтобы в нашей стране была 
сильная молодежная организация, спо-
собная активно участвовать в жизни 
страны и общества, реализовывать потен-
циал молодежи, воспитывать ее достой-
ными гражданами Отечества.

Е. М. Тяжельников
— Сегодня я все газеты не успел 

посмотреть, но даже «Комсомольская 
правда», «Московская правда» не упо-
минают о сегодняшнем дне. А посмо-
трите отрывной календарь, 29 октября — 
что это за день? Оказывается, это день 
рождения батьки Махно. Кем надо быть, 
чтобы в такой день поздравить такого 
человека? Поэтому я обращаюсь прежде 
всего к Общественной палате, к членам 
Общественной палаты. Только вы можете 
во весь голос сказать, что надо все-таки 
думать о сегодняшнем поколении детей 
и молодежи.

В недалеком прошлом с подрастаю-
щим поколением страны активно работали 
самые известные деятели науки, культуры, 
спорта, военачальники. Взять хотя бы 
наших космонавтов. Это была не просто 
дружба, а сотрудничество отряда космо-
навтов и ленинского комсомола на деся-
тилетия. Космонавты ежегодно высту-
пали по 350–400 раз перед молодежью. 
Ни одно мероприятие союзное, междуна-
родное не проходило без их участия. Сего-
дня космонавтов во много раз больше, 
а кто их видит, кто их слышит? Кому 
мешали школы юных космонавтов? Как же 
в России воспитывать тогда молодых?
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Я хотел бы еще раз сказать спасибо 
всем, кто остался верен знамени комсо-
мола, комсомольскому братству, идеа-
лам комсомола, и еще раз Обществен-
ной палате и Национальной Ассоциации 
«Мегапир», которая показывает пример, 
как можно объединить представителей 
самых различных профессий и служить 
этому благородному делу.

О. М. Савватеева
— Я сейчас хочу предоставить слово 

члену Общественной палаты Россий-
ской Федерации, большому другу комсо-
мола, молодежи, детей, активно отстаи-
вающему свою гражданскую позицию 
в своем творчестве, обсуждении про-
блем, связанных с воспитанием детей, 
молодежи. Все его беспокоит. Он всегда 
откликается, приходит на встречи с моло-
дыми. Речь идет, конечно, об Андрее 
Дмитриевиче Дементьеве. Андрей Дми-
триевич, будьте добры.

А. Д. Дементьев
— Дорогие друзья, поздравляю вас 

с нашим праздником! И хочу сказать, 
что для меня большая честь сегодня быть 
на этой встрече, потому что для людей 
моего поколения юность — это прежде 
всего комсомол. Жаль, что сейчас об этом 
забывают, мало того, что забывают, пыта-
ются очернить наше великое прошлое. 
Вот наши новые олигархи, откуда они 
получили все эти заводы, фабрики, БАМ, 
дороги? Комсомол строил для того, чтобы 
они теперь клали деньги в свой карман?

Я очень пессимистически настроен 
с точки зрения будущего, так как я вижу, 
что происходит. Если в нашей газете 

«Комсомольская правда» не сказано 
о комсомоле, о его празднике, если ничего 
нет в других газетах, а в календаре вместо 
дня рождения комсомола говорят о дне 
рождения Махно, то до какой пустоты 
и низости мы пали.

Вот вы говорите, придут новые люди 
молодые, которые будут умнее, лучше 
нас. Пока не приходят, к сожалению, 
не приходят.

Я очень встревожен тем, что проис-
ходит в стране, когда дело касается связи 
поколений. Я позволю себе прочесть вам 
стихотворение. Может, некоторые слы-
шали. Но я его все время теперь читаю. 
Потому что это главная проблема, которая 
существует, — разрушается связь поколе-
ний. Этот великий опыт, который дала 
Великая Отечественная война, который 
дали наши солдаты, офицеры, тот вели-
кий опыт, который дал комсомол, тот 
опыт, к которому мы с вами принадлежим, 
которому мы отдали свои лучшие годы, — 
этот опыт забывается. Даже не забывается, 
а очерняется.

Я позволю себе в начале своего 
выступления прочесть вам стихотворе-
ние из последней своей книги, которое 
для меня является очень важным. Это 
стихотворение называется «Ответ Пре-
зиденту», эпиграфом к нему являются 
строки: «Наша страна молодая, нашей 
стране всего двадцать лет» из новогоднего 
послания Президента Дмитрия Анатолье-
вича Медведева.

Двадцать лет исполнилось России…
До чего ж Отчизна молода!
Но откуда мудрость в ней и сила,
Если так малы ее года?
Я наивно думал, что Россия —
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Это очень древняя страна.
Были у нее свои мессии
И была великая война.
Жили на ее земле когда‑то Пушкин,
   Достоевский и Толстой.
Но забыли умники про даты,
Те года оставив за чертой.
Не вписалось прошлое в айподы,
Не вместилась Память в Интернет.
К русской славе и к ее невзгодам
У манкуртов интереса нет.
Потому историю России
И хотят они начать с нуля,
Словно бы об этом попросила
Их многострадальная земля.
Молодые воины Полтавы
И сыны с равнин Бородина
От обиды из могил бы встали,
Если бы забыла их страна.
Сколько бы веков ни миновало,
Мы не только будущим живем.
Нам всегда былого будет мало,
Потому что наша слава в нем.

(Аплодисменты)

Вы знаете, сейчас пытаются нам 
доказать, что наша слава только в сего-
дняшних и будущих днях. Я не отри-
цаю того, что делается хорошего в нашей 
стране сейчас, но я вам скажу другое, есть 
слава, которая была и которой мы обя-
заны своей жизнью, жизнью государства, 
потому что если бы не комсомол, если бы 
не молодежь, если бы не солдаты Вели-
кой Отечественной войны, неизвестно, 
что стало бы с Россией, с нашей страной.

Я недавно был на конференции, 
которую устраивала Общественная 
палата в Прибалтике, в Риге. Она была 

посвящена русскоязычной диаспоре. 
Там было много участников Великой Оте-
чественной войны. А сейчас только вер-
нулся из Санкт-Петербурга, где прохо-
дил четвертый Всемирный конгресс. Этот 
конгресс посвящен той же теме. Приехали 
из 90 стран мира много разных людей. Мы 
говорили о том, о чем мы говорим с вами 
сейчас. Они помнят это прошлое. Они его 
не отрицают.

Так вот в Риге, где проходила эта кон-
ференция, в первом ряду сидели ветераны 
Великой Отечественной войны, седые 
люди, увешанные орденами и медалями. 
Вы знаете, я смотрел на них и вспоминал 
время, когда я был мальчишкой и была 
великая война, когда каждый день мы 
думали о том, чтобы они вернулись, побе-
дили — наши старшие братья и сестры, 
наши отцы и деды. И вот они сидели 
в первом ряду. Вдруг выходит женщина 
вся в орденах, седая и говорит: «Мы — 
солдаты, мы не привыкли ходить с про-
тянутой рукой. Нам стыдно, но мы выну-
ждены рыться по мусорным бакам. Три 
дня назад умер наш товарищ от голода».

Я был потрясен этим. Потрясен ситуа-
цией, что это люди, проливавшие кровь 
на земле Эстонии, Литвы, Латвии, осво-
бодившие эту землю, и в этой земле лежат 
тысячи наших соотечественников, кото-
рым было по 20–25 лет. Они лежат в этой 
земле и на этой земле их считают оккупан-
тами. Оккупантами! Можете себе предста-
вить, освободителей считают оккупан-
тами? Они лишены всех льгот. И наша 
Россия, к сожалению, им не помогает. 
Я обвиняю наше Правительство в том, 
что оно вялое. Я говорил это на конгрессе. 
Оно вяло защищает права и интересы тех 
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людей, которые остались на разных терри-
ториях: 35 млн наших соотечественников 
оказались в странах ближнего и дальнего 
зарубежья. И мы должны помнить об этом. 
И это тоже наше великое прошлое.

Я бесконечно уважаю своего друга 
Иосифа Кобзона, который никогда 
не отнекивался, не отказывался от нашей 
истории, который, до сих пор поет ком-
сомольские песни. И я не отказываюсь 
от своей высокой награды лауреата пре-
мии Ленинского комсомола, потому 
что это моя жизнь, потому что это моя 
юность, потому что это моя молодость, 
потому что это наше с вами время, кото-
рому мы отдавали все, что только может 
отдать человек честный и порядочный.

Я бесконечно счастлив, что мы с вами 
есть, что мы несем это знамя, великое 
знамя комсомола. Я помню, когда я уез-
жал за границу работать на несколько лет, 
приехали из «Комсомольской правды» 
молодые ребята. Брали у меня интер-
вью и в конце так с издевкой спросили: 
«А вы, наверное, были коммунистом?» 
Я говорю: «Был и не только был. Парт-
билет у меня лежит в столе. Я ни от чего 
не отказываюсь».

Вот понимаете, все дело в том, что мы 
несем эту память, но дело еще в том, 
чтобы там наверху власть наша несла 
эту память, чтобы она не отказывалась 
от того прошлого, от того великого про-
шлого, которому мы с вами отдали свои 
годы, свое здоровье, свой труд, свой 
талант. Ни в коем случае. Мы должны 
помнить, кого мы выбираем и мы дол-
жны требовать от них того, во что мы 
верим с вами. Потому что мы — предста-
вители комсомола, мы — представители 

тех поколений, которые воевали, которые 
восстанавливали Родину после оккупации, 
после войны. Мы с вами — тот самый суд 
над людьми, которым мы доверили власть. 
Мы им доверили и мы потребуем.

О. М. Савватеева
— А сейчас прошу взять слово участ-

ника Великой Отечественной войны, 
комсорга времен войны, генерал-полков-
ника Михаила Даниловича Попкова.

М. Д. Попков
— Уважаемые товарищи, предста-

вители разных поколений! Я принад-
лежу к поколению людей, на долю кото-
рых выпала задача — отстоять свое Оте-
чество в годы Великой Отечественной 
войны. Мы из нашего поколения прямо 
со школьной скамьи, получив аттестат 
зрелости, шагнули в войну. И мы были 
готовы к тому, чтобы вступить в смертель-
ную схватку с врагом, потому что горячо 
любили свою страну, гордились своей 
страной. Вот это понятие гордости нам 
ветеранам и вообще старшему поколению 
придется вернуть теперешней молодежи, 
которая утратила эту гордость за страну, 
и если мы не вернем, то многое и совсем 
потеряем.

О том, как комсомол проявил себя 
в годы войны, существует много свиде-
тельств, много литературы, много иссле-
дований. Я хочу привести два факта.

Первый факт. Мы находимся сей-
час накануне празднования семидесяти-
летия Сталинградской битвы, когда 62-й 
армии В. Чуйкова оставались буквально 
метры до волжских берегов, комсо-
мольцы 62-й армии приняли обращение 
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к комсомольцам всех фронтов. Оно назы-
валось «За Волгой для нас ничего нет». 
И это обращение не только в Сталин-
граде, но и на всех фронтах воодушевляло 
людей на борьбу с фашистами. Ну и всем 
известны подвиги комсомольцев в годы 
войны. Я хотел бы привести такие цифры. 
Подвиг Матросова повторили 270 участ-
ников войны. Подвиг летчика Талали-
хина, совершившего таран, повторили 
свыше 500 летчиков. Подвиг Маресьева 
повторили 50 человек. Свыше 1200 пехо-
тинцев, воинов пехоты вызывали огонь 
на себя своих батарей, артиллерийских 
и минометных батарей. Это свидетельство 
самопожертвования, свидетельство готов-
ности выполнять свой долг даже ценой 
собственной жизни. И к этому комсо-
мольцы, молодежь были готовы, были 
подготовлены всей нашей советской дей-
ствительностью, нашей литературой, ведь 
Павка Корчагин был для нас примером, 
а книга «Как закалялась сталь» была свое-
образным евангелием для тех, кто нахо-
дился на фронте. Это было подготовлено 
нашей школой, которая давала ребятам 
не только знания, но и патриотическое 
воспитание.

Сейчас говорят о государствен-
ном патриотизме. Говорят правильно, 
но как нужно государственный патрио-
тизм воспитывать, пока никто не изла-
гает. Посмотрим, что будет дальше, но, 
я считаю, что начинать нам нужно с того, 
чтобы вернуть нашей молодежи гордость 
за все то, что сделала молодежь преды-
дущих поколений, за то, что сделал ком-
сомол. Вернуть гордость за свою страну. 
Вернуть гордость за трудовые подвиги. 
Вернуть гордость за подвиги воинские. 

Вернуть гордость за преодоление этих 
трудностей, которые осуществило наше 
поколение.

Для того чтобы это осуществить, дол-
жна быть какая-то общая идея. У нас этой 
идеи нет сейчас. Для того чтобы это вер-
нуть, нужно какое-то общее дело. У ком-
сомола, когда он свершал большие дела, 
было общее дело на войне — победить 
фашистов, в мирное время — построить 
Магнитку, Днепрогэс. Кстати, без Маг-
нитки и без Тагила, наверное, трудно 
было нам победить. Дальше — построить 
Турксиб, построить электростанции и пр. 
Было это общее дело, которое душой вос-
принималось молодежью, и молодежь шла 
выполнять это общее дело.

Сейчас такого общего дела нет, 
и никто не предлагает его. Ну, иногда 
молодежь собирает по паркам и скве-
рам мусор. Это тоже дело, но это не Турк-
сиб, и не Магнитка, и не Днепрогэс. Это 
кое-что. И стараются этим показать, что 
делают какое-то общее дело. То снимают 
в ненужных местах наклеенные объявле-
ния, то мусор собирают, но этим не вос-
питаешь патриотизм и на этом не воспи-
таешь гордость. Нужно большое общее 
дело, за которое бралась бы молодежь.

Наше поколение гордится тем, 
что наша страна, Советский Союз, сде-
лали за годы своего существования. Мы 
гордимся Красным знаменем, мы гор-
димся Знаменем Победы. Мы гордимся 
нашими символами, которые, к сожале-
нию, пытаются принизить и опошлить. 
Но поколение наше было верно Крас-
ному знамени, и остается верным Крас-
ному знамени и Знамени Победы, исто-
рии нашей страны и мы всемерно будем 
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продолжать участвовать в воспитании 
молодых, во встречах с молодежью внед-
рять эти понятия в умы и сознание моло-
дежи. Спасибо за внимание.

О. М. Савватеева
— Рядом с Михаилом Даниловичем 

сидит Степан Андреевич Тюшкевич. Он 
пришел на эту встречу с комсомольским 
билетом. Билет выдан в тридцать пер-
вом году. Здесь участники войны: мар-
шал артиллерии Владимир Михайлович 
Михалкин, адмирал Алексей Иванович 
Сорокин, который девяностолетие в этом 
году отметил. Люди уважаемые, достой-
ные, продолжающие активно работать на 
ниве воспитания. (Аплодисменты).

С. А. Тюшкевич
— Я бы так сказал, что по возрасту 

я старше комсомола, но вступил в комсо-
мол в 1931 году. О моей верности комсо-
молу свидетельствует этот комсомольский 
билет, который со мной.

(Аплодисменты)
Комсомол в истории нашей страны — 

это явление уникальное, уникальное 
и во всемирной истории человечества. 
Ни одна эпоха, ни одна страна не может 
привести подобного примера, подобного 
факта. А это означает, что эпоха, которая 
была в прошлом веке в Советском Союзе 
(и Советский Союз создал эту эпоху), это 
тоже уникальная эпоха. Комсомол был 
всегда впереди, везде пример — и в трудо-
вых делах, и в ратном подвиге, и в науке, 
и в спорте. Посмотрите, все передовое, 
все новое начинается молодежью. Так 
вот мне кажется, не пора ли нам создать 
книгу, хорошую книгу о вкладе комсомола 

в строительство Советского Союза, совет-
ского общества, нового общества, обще-
ства социальной справедливости и наро-
довластия. И чтобы эту книгу можно 
было использовать в школах и учебных 
заведениях.

Я вот недавно посмотрела хрестома-
тию для 2–4 классов, чтение по литера-
туре, но там нет ни Фадеева, ни Шолохова, 
ни Островского тем более. Ну никого нет, 
о чем мы с вами говорим, там нет.

Возможен ли сейчас комсомол? Ком-
сомол возможен, но тогда, когда верхи 
не будут мешать, а низы начнут организо-
вывать. Но мне кажется, у нас пока о ком-
сомоле и подобной организации много 
разговоров, но мало практических дел.

Уважаемые комсомольцы, а здесь 
все комсомольцы, я обращаюсь с при-
зывом к тому, чтобы связь поколений 
была крепкой и чтобы нам не говорить, 
что мы не все сделали, мы должны при-
ложить усилия к тому, чтобы преодо-
леть духовный кризис, который я бы 
выразил словами Тютчева. Он говорил: 
«Не плоть, а дух растления в наши дни 
и человек тоскует». Так давайте не тоско-
вать, а действовать, творить и возвещать, 
и побеждать, чтобы все было так, как мы 
хотим.

О. М. Савватеева
— У комсомола огромный архив всего 

того, что было сделано за эти годы. И я 
хочу сейчас Галину Михайловну Тока-
реву попросить взять слово. Внесите свои 
предложения, которые, я знаю, вы под-
готовили. Галину Михайловну мы все 
прекрасно знаем по работе в Централь-
ном комитете комсомола, но сегодня она 
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главный хранитель российского государ-
ственного архива социально-политиче-
ской истории нашего направления — ком-
сомольского, пионерского.

Г. М. Токарева
— Дорогие друзья! Столько было ска-

зано хорошего, ценного о комсомоле, 
а мы в архиве храним все то, о чем говори-
лось в документах комсомола.

В 90-е лихие годы было принято реше-
ние уничтожить архив комсомола. При-
шлось предпринять немало усилий для того, 
чтобы его сохранить. Я в тот период рабо-
тала в Комитете народного контроля СССР 
и к нам обратились из ЦК, архива ВЛКСМ. 
Была уже договоренность с Подольской 
воинской частью, куда планировалось 
вывезти документы и уничтожить. Общими 
усилиями нам удалось отстоять этот архив, 
потому что это единственный в мире такой 
архив, где собраны документы и детского, 
и молодежного движения.

Много можно говорить о тех инте-
ресных страницах истории, но очень 
показательно это проявляется на работе 
читального зала с документами архива 
комсомола. Я, к сожалению, могу конста-
тировать тот факт, что к документам ком-
сомола в настоящее время больше прояв-
ляют интерес иностранные исследователи. 
Они переписывают историю комсомола, 
причем комсомол при Сталине, при Хру-
щеве, при Брежневе, и все стороны работы 
комсомола изучают.

Дорогие товарищи, не зря сей-
час сказал Евгений Михайлович о том, 
что создано новое управление в Аппарате 
Президента, которое будет заниматься 
вопросами патриотического воспитания. 

Все свидетельствует о том, как грубо иска-
жается наша история и обливается под-
час грязью. Имея уникальные документы, 
мы по мере возможности стараемся эти 
документы издать. Когда была облита 
грязью подпольная организация «Моло-
дая гвардия», мы решили, чтобы покон-
чить со всеми кривотолками, издать книгу 
«Молодая гвардия. Художественный образ 
и историческая реальность», где дали 
только документы.

Кроме того, говоря о патриотиче-
ском воспитании, мне хотелось бы отме-
тить особую роль комсомола и то, что мы 
имеем в документах. Неоценимый фонд.

Комсомол в Великой Отечествен-
ной войне — это целый непочатый край. 
Это документы, выставка, которая рабо-
тала в течение 10 лет на государствен-
ном уровне. И только после смерти Ста-
лина она была демонтирована и все доку-
менты были отданы в архив ВЛКСМ. На 
основе этого, говоря о патриотическом 
воспитании, мы решили создать докумен-
тальную летопись, потому что документы 
эти иначе не увидят свет. В прошлый 
раз 15 мая, когда мы встречались здесь 
в Общественной палате, большое спасибо 
за то, что Общественная палата проявляет 
интерес к этим документам и поддержи-
вает нас, мы подарили книгу «Молодая 
гвардия. Художественный образ и истори-
ческая реальность».

Вторая книга, которую мы сделали, 
состоит из писем участников войны, в кото-
рых они рассказывают о самом памятном 
дне войны. Книгу так и назвали «Самый 
памятный день войны». Это было обра-
щение «Комсомольской правды». Книга 
вышла к шестидесятипятилетию Победы 
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в Великой Отечественной войне. Продол-
жая эту линию, в прошлом году мы издали 
книгу «Война глазами детей». Это страшное 
повествование. Дети — наиболее уязвимая 
часть нашего общества, которая пострадала 
в период Великой Отечественной войны.

Я возглавляю в Останкине общест-
венную организацию малолетних узни-
ков фашистских концлагерей и когда 
выступаю перед школьниками, спраши-
ваю: кого из героев Великой Отечествен-
ной войны они знают? К сожалению, дети 
молчат. Когда просишь педагогов помочь 
детям, педагоги тоже молчат, к сожале-
нию. Это новое поколение.

В прошлом году в связи с семидесяти-
летием битвы под Москвой мне пришлось 
выступать в одном университете. И когда 
я показала фотографию Зои Космодемь-
янской и сказала: «Это ваша землячка. 
Кто это? Это Герой Советского Союза. Эта 
девушка — ваша ровесница и даже моложе 
вас». К сожалению, аудитория не смогла 
назвать имя героини. Это очень прискорбно.

Мы презентовали новую книгу «Знать 
и помнить. Преступления фашизма в годы 
Великой Отечественной войны». Вы 
знаете, были сложности с публикацией 
этой книги, потому что у нас сейчас мир, 
дружба, братание, а то, что творили фаши-
сты на территории нашей страны, об этом 
подчас умалчивают.

Поэтому мы решили документально 
показать в этой книге, что испытал наш 
народ и на оккупированных террито-
риях, и в концлагерях. Это только доку-
менты, это акты при освобождении, это 
рассказы жителей о преступлениях фаши-
стов. Я передаю вам, Ольга Михайловна, 
эту книгу.

Сейчас мы готовим очередную книгу 
«У войны не женское лицо», т. е. жен-
щина на войне. Это вообще нонсенс. 
Много, много женщин во всех родах 
войск принимали участие в боевых дей-
ствиях. В этой книге мы хотим пока-
зать не тех, кто у нас постоянно на слуху. 
А новые имена. Вчера я подняла досье 
на одну девушку. Она погибла, к сожа-
лению. Это Александра Шляхова, сестра 
Любови Кузьминичны Балясной, при-
сутствующей здесь. Она была снайпе-
ром. Вы знаете, что по инициативе ком-
сомола была создана снайперская школа, 
женская снайперская школа в Вешня-
ках. ЦК комсомола дал наказ этим девуш-
кам и учредил именную снайперскую 
винтовку, которой награждались луч-
шие снайперы-девушки. Среди них Алек-
сандра Шляхова, которая уничтожила 
69 фашистов. Она была награждена орде-
ном Красной Звезды, орденом Красного 
знамени, орденом Отечественной войны 
I степени. Она была комсоргом женского 
подразделения. Вот такие фамилии неиз-
вестных героев. Она погибла в 1944 году 
и похоронена в Прибалтике. Раньше дети 
ухаживали за этой могилой. Как сейчас 
обстоят дела, сложно сказать.

Все книги мы издаем с величайшим 
трудом, потому что у нас нет финанси-
рования. У нас есть документы, у нас 
есть возможности их издавать, но нужна 
финансовая поддержка. Эти книги очень 
нужны педагогам, воспитателям, нашей 
молодежи.

О. М. Савватеева
— Спасибо, Галина Михайловна. 

Будем думать, что предпринять и чем 
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помочь. С Камчатки прилетел подполков-
ник Виктор Александрович Иванчиков. 
Мы не можем ему не дать слово.

В. А. Иванчиков
— Добрый день. Я член правления 

Ассоциации «Мегапир», депутат город-
ской думы Петропавловск-Камчат-
ского городского округа, комсомолец 
семидесятых.

Сегодня два события принесли мне 
положительные эмоции.

Первое. То, что я вижу среди окру-
жающих меня людей не только ветеранов 
ВЛКСМ, флотско-армейского комсомола, 
а вижу тех людей, с которыми связана 
история нашей страны, те имена, которые 
действительно участвовали в создании ее 
могущества.

И второй момент. Когда я вошел в 
Общественную палату по комсомоль-
скому билету, который я получал в октя-
бре 1973 года. Это тоже показатель того, 
что чтут документы. И действительно, те, 
кто пропускает, порядочные люди.

Я хочу сказать: слово «патриот» дол-
жно означать не только, что человек 
любит Родину. Слово «патриот» дол-
жно иметь смысл, чтобы что-то ты сде-
лал полезное для Родины, а начинать надо 
со школы, класса, родных, близких, дома. 
И нелепо, когда наш завод выпускает 
машину «Патриот» и догадайтесь на каком 
языке написано слово «патриот»?

Уезжая на встречу, губернатор Кам-
чатского края попросил меня передать 
поздравительный адрес Евгению Михай-
ловичу Тяжельникову. Не буду зачиты-
вать весь текст, зачитаю концовку. Обра-
щаясь к ветеранам ВЛКСМ, губернатор 

Камчатского края Владимир Иванович 
Илюхин пишет: «Вами накоплен огром-
ный опыт патриотического и нравствен-
ного воспитания молодого поколения, 
который так необходим современной Рос-
сии. Поздравляю с днем рождения Ленин-
ского комсомола всех тех, кто молод 
душой, кто передает свой бесценный ком-
сомольский опыт сегодняшней молодежи, 
кто живет и работает для блага людей, 
борется за достойную жизнь. Удачи всем, 
оптимизма и крепкого здоровья». Губер-
натор Камчатского края В. И. Илюхин 
в недалеком прошлом был заведующим 
отделом Камчатского обкома ВЛКСМ.

А. Н. Каньшин
— Любое мероприятие в Общественной 

палате имеет под собой не только общест-
венный, но и государственный смысл. Мы 
обязаны будем по итогам нашего разговора 
подготовить предложения в адрес Пре-
зидента России, премьера, министерств, 
ведомств. Все, о чем сегодня говорили, мы 
обобщим и направим в адрес государствен-
ных органов. И потом вас проинформи-
руем о том, какая будет реакция.

А сейчас я хотел бы вам сказать спа-
сибо. Это была не просто встреча, а, ско-
рее, начало большой работы, которую мы 
вместе с вами будем делать во благо буду-
щих поколений России.

И вот один из моментов. Опыт комсо-
мола был использован и в международной 
деятельности. Несколько лет назад, нахо-
дясь на Троекуровском кладбище, почтив 
память наших комсомольских работни-
ков, в том числе, таких как Алексей Лизи-
чев и других, мы договорились продол-
жить ту работу, которую делал комсомол 
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когда-то на международной арене. Вы 
помните всемирные фестивали, поездки? 
И у комсомола была традиция взаимо-
действия с молодежными организациями 
других стран. Это огромная работа была. 
Комитет молодежных организаций очень 
много для этого делал.

Ну конечно, мы уже не такие молодые. 
Мы уже ветераны. Но мы решили объеди-
нить ветеранские организации по опыту 
«комсомола» стран НАТО, а их сего-
дня 34 страны, и стран бывшего Варшав-
ского договора. И создали Международ-
ный консультативный комитет организа-
ций офицеров запаса и резерва. Первое 
организационное мероприятие провели 
в Москве. Второе заседание в мае провели 

в Вене и Братиславе, где были предста-
вители 25 стран. Сегодня на постоянной 
основе в комитет входит 18 стран.

Позвольте мне по поручению коми-
тета в знак особых заслуг наших ветеранов 
в деле международного сотрудничества 
вручить медали «Офицерская солидар-
ность» здесь присутствующим товарищам:

Евгению Михайловичу Тяжельникову;
Любови Кузьминичне Балясной;
Алексею Архиповичу Леонову;
Михаилу Даниловичу Попкову;
Игорю Евгеньевичу Ефимову.
С праздником! За награжденных! 

За День комсомола! Спасибо вам. Счастья, 
здоровья. Передавайте привет родным, 
близким, всем нашим друзьям.
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